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Тебе дороже
Российским авиакомпаниям повышают ставки аренды самолётов

Анастасия Львова, 
Станислав Фёдоров

Государственная транспортная ли-
зинговая компания (ГТЛК) начала 

перезаключать договоры с россий-
скими авиакомпаниями, повышая раз-
мер ставки аренды самолётов. Об этом 
«Известиям» сообщил источник в од-
ном из перевозчиков и подтвердил со-
беседник в ГТЛК. Речь идёт об увели-
чении размера сборов на 30% — они 
повысятся для «Аэрофлота», «Рос-
сии», S7 Airlines и «Ямала». Всего кор-
ректировка затронет контракты 
по 37 импортным самолётам, принад-
лежащим ГТЛК. В такой ситуации ави-
акомпании будут вынуждены индек-
сировать цены на билеты, полагают 
эксперты.

Государственная транспортная ли-
зинговая компания (ГТЛК) начала пе-
резаключать договоры с российскими 
авиакомпаниями, увеличивая размер 
ставки аренды самолётов. Об этом 
«Известиям» рассказал источник в од-
ном из перевозчиков и подтвердил со-
беседник в ГТЛК. По словам первого, 
ставки повышают на 30%.

— Договоры действительно пере-
заключаем, — подтвердил источник 
в ГТЛК, отказавшись комментировать 
новые коммерческие условия.

Он добавил, что речь идёт о ком-
мерческом лизинге, то есть об им-
портных самолётах. Всего в России 
на текущий момент эксплуатирует-
ся 37 таких бортов, принадлежащих 
ГТЛК и её дочерним струк-
турам.
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Давай на сбор
Бизнес просит освободить резидентов ОЭЗ от налога на сверхприбыль

Милана Гаджиева

Торгово-промышленная палата 
предложила освободить резиден-

тов особых экономических зон (ОЭЗ) 
от windfall tax — налога на сверхпри-
быль. Это следует из заключения биз-
нес-объединения ко второму чтению 
законопроекта (есть у «Известий»). 
Речь идёт только о тех компаниях, ко-
торые в 2018 и 2019 годах осуществляли 
капитальные вложения и чьи проекты 
вышли менее чем на 50% планируемой 
производственной мощности. Зако-
нопроект, принятый в первом чтении 
в конце июня, отбирает у компаний 
стимул делать инвестиции, полагают 
эксперты. Если же исключения примут, 
это сподвигнет их вкладываться в соб-
ственное развитие.

В законопроекте «сверхприбыль» 
определяется как превышение сред-
ней арифметической величины дохо-
да за 2021–2022 годы над тем же по-
казателем за 2018–2019 годы. В то же 
время документ не предполагает ис-
ключения для налогоплательщиков, 
которые за 2018 и 2019 годы делали 
капитальные вложения, но не вели 
при этом заметной коммерческой 
деятельности и фактически не име-
ли существенной прибыли, объяснил 
«Известиям» президент ТПП Сергей 
Катырин.

— Согласно закону, доходы, полу-
ченные такими компаниями в 2021–
2022 годах, приравниваются к сверх-
прибыли, тогда как фактически они 
были получены не за счёт выгодной 
конъюнктуры рынка, а по причине 
завершения инвестиционного цик-
ла и выхода проекта на плановую 
мощность,  — рассказал 
эксперт.

Пешим ходу
Электросамокатчиков впишут в КоАП  
и начнут штрафовать

Мария Перевощикова,  
Ксения Набаткина

М интранс планирует внести в Ко-
декс об административных право-

нарушениях (КоАП) штрафы для води-
телей электросамокатов за нарушение 
правил дорожного движения. Об этом 
говорится в письме ведомства в Гос-
думу. Сейчас кодекс предусматривает 
наказание только для велосипедистов 
и «других лиц» — участников дорожного 
движения. Из-за расплывчатости этой 
формулировки самокатчики неред-
ко уклоняются от штрафа. Кроме того, 
максимальное наказание не превыша-
ет 1,5 тыс. рублей. По мнению экспертов, 
оно должно быть сопоставимо со штра-
фами для автомобилистов.

Людям, использующим средства 
индивидуальной мобильности (СИМ), 
в том числе электросамокаты, про-
пишут в КоАП штрафы за нарушение 
правил дорожного движения (ПДД). 
Об этом говорится в письме Минтран-
са в Госдуму.

Минтранс «прорабатывает вопрос 
о внесении в КоАП изменений в части 
установления административной от-
ветственности для лиц, использующих 
для передвижения СИМ», говорится 
в письме ведомства в адрес депутата 
от «Единой России» Александра Яку-
бовского.

С марта 2023 года вступили в силу 
поправки в ПДД, касающиеся исполь-

зования СИМ. К ним отнесли электро-
самокаты, электровелосипеды, гиро-
скутеры, сигвеи, моноколёса и прочую 
аналогичную технику независимо 
от мощности двигателя.

На СИМ распространили ограни-
чения: например, максимальную ско-
рость 25 км/ч, запрет на пересечение 
пешеходных переходов без предвари-
тельного спешивания, напомнил член 
генсовета «Деловой России», гендирек-
тор консалтинговой группы «Гебель 
и партнёры» Сергей Гебель.

Из разъяснений МВД тогда следова-
ло, что штрафовать за нарушение этих 
правил электросамокатчиков будут со-
гласно ст. 12.29 КоАП. Но формулировка 
этой статьи весьма расплывчата — она 
предусматривает наказание лишь для 
велосипедистов и «других лиц, непо-
средственно участвующих в процессе 
дорожного движения». Это позволяет 
пользователям СИМ зачастую укло-
няться от штрафов. Да и сами санкции 
весьма условны — максимальная со-
ставляет 1,5 тыс. рублей.

Как рассказал «Известиям» источ-
ник в Минтрансе, поправки позволят 
рассматривать лиц, которые пере-
двигаются на СИМ, как полноценных 
участников дорожного движения — на-
равне с водителями и пешеходами.

Аналитик «Народного фронта» 
Павел Склянчук предположил, что, 
чтобы поймать правонарушите-
лей на СИМ, придётся создавать от-
дельные наряды правоохранителей 
на электросамокатах с проблесковы-
ми маячками и особенного окраса — 
по аналогии с конной или 
мотополицией.

Какие наши ягоды
В магазины поступила клубника из Херсонской и Запорожской областей

Евгения Перцева

А грарии Запорожской и Херсонской 
областей начали поставлять ягоды 

и фрукты в центральноевропейскую 
часть РФ. Первые грузовики с клубни-
кой отправили из Мелитополя в конце 
мая. Об этом «Известиям» рассказали 
в Минсельхозе. Продукция этих регио-
нов уже находится в продаже в феде-
ральных сетях. На очереди — урожай 
персиков, яблок, груш и слив, добавили 
в ведомстве. Их направят в Ростов-на-
Дону, Москву, Санкт-Петербург, Ниж-
ний Новгород и Тулу.

С начала сбора нового урожая пло-
дово-ягодной продукции аграрии За-
порожской и Херсонской областей 
начали поставку ягод в регионы цен-
тральноевропейской части России, 
рассказали «Известиям» в Минсель-
хозе. Первые грузовики с клубникой 
отправили из Мелитополя 20 мая.

— Учитывая плодородие почвы, оби-
лие солнца и близость моря, ягоды 
и фрукты, выращенные в Запорож-
ской и Херсонской областях, отли-
чаются высоким качеством, насы-
щенным вкусом, сбалансированным 
содержанием сахара и кислот и в це-

лом отличными потребительскими 
свойствами, — пояснили в министер-
стве. — Продукция из этих регионов 
сегодня представлена в крупнейших 
федеральных сетях страны.

Сбор клубники и черешни уже за-
вершён, на очереди персики, яблоки, 
груши и сливы, добавили там. После 
уборки продукцию охладят, и в реф-
рижераторах она поступит в Ростов-
на-Дону, Москву, Санкт-Петербург, 
Нижний Новгород и Тулу.

«Известия» направили запро-
сы в правительства регио-
нов.
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Дополнительный рейд
Что стоит за обострением палестино-израильского конфликта

НАТО ли ещё будет
Власти Венгрии назвали условие одобрения заявки Швеции

Евгения Чукалина

В енгрия не даст согласия на всту-
пление Швеции в НАТО, пока скан-

динавская страна не изменит своё от-
ношение к Будапешту. Как объяснили 
«Известиям» в правящей партии ФИДЕС, 
дело в том, что шведские власти регу-
лярно оскорбляли венгерских избира-
телей и страну в целом, а вносить споры 
между государствами в НАТО «неже-
лательно». Вместе с тем до июльского 
саммита альянса в Вильнюсе, где хоте-
ли официально объявить о присоедине-
нии ещё одной страны к блоку, остаётся 
неделя. К тому же наряду с Будапештом 
принятие Швеции тормозит и Анкара, 
чьё одобрение после акции с сожжени-
ем Корана получить стало ещё сложнее.

Процесс вступления Швеции в Се-
вероатлантический альянс порядком 
затянулся — Стокгольм совместно 
с Хельсинки подал заявку на присое-
динение к НАТО ещё в мае 2022-го, од-
нако Финляндия в апреле официально 
стала 31-м членом блока, оставив свою 
соседку позади.

Наиболее «упёртыми» в вопросе 
одобрения кандидатуры Швеции ока-
зались две страны — Турция и Венгрия, 
причём последняя ссылается на ухуд-
шившийся диалог между Будапеш-
том и Стокгольмом, призывая швед-
ские власти изменить своё отношение.

— В последние годы представители 
шведского правительства регулярно 
оскорбляли и венгерских избирателей, 
и Венгрию в целом. Нежелательно вно-
сить споры между странами в НАТО, — 
заявили «Известиям» в пресс-службе 
парламентской группы правящей пар-
тии ФИДЕС.

На этом фоне Будапешт ожидает, 
что «причастные развеют опасения» 
венгерского парламента. Только тогда 
большинство политиков смогут прого-
лосовать за присоединение Швеции 
к НАТО, добавили в ФИДЕС.

На неуважительное отношение 
Стокгольма венгерские власти ука-
зывали не раз. Так, в марте советник 
правительства Золтан Ковач в своей 
статье напомнил, что действующий 
шведский премьер Ульф Кристерс-
сон ещё в 2021-м призывал в рамках 
ЕС оказывать давление на Будапешт 
и поддерживать венгерскую оппози-

цию. Министр по делам Евросоюза 
Швеции Джессика Росуолл предлага-
ла прекратить перечисление Венгрии 
помощи ЕС, а в прошлом году министр 
занятости и интеграции Йохан Персон 
обвинил «ксенофобское и национали-
стическое» правительство Будапешта 
в нарушении верховенства права.

Практически одновременно с вы-
ходом статьи в Стокгольме заверили: 
Швеция не намерена давать Будапеш-
ту особых обещаний, чтобы получить 
одобрение венгерского парламента 
на присоединение к НАТО.

— Будапешт блокирует заявку Сток-
гольма в НАТО из-за критики шведски-
ми властями состояния демократии 
в Венгрии. По мнению шведов, поли-
тика [премьер-министра] Виктора Ор-
бана подрывает «верховенство пра-
ва» в стране. Швеция помимо прочего 
в конце 2020-го поддержала решение 
руководства ЕС, по которому финан-
сирование по линии союза обусловли-
валось уважением его «основных цен-

ностей». Такой механизм должен был 
призвать к порядку «нарушителей» — 
Венгрию и Польшу, — напомнил «Извес-
тиям» аналитик Института междуна-
родных исследований МГИМО Никита 
Липунов.

При этом до саммита Североат-
лантического альянса в Вильнюсе, 
на котором теоретически могли объ-
явить о вступлении Швеции, осталась 
лишь неделя. Несмотря на то что Ор-
бан в конце июня заверил Кристерссо-
на, что Будапешт не будет затягивать 
с приёмом Стокгольма в НАТО, пер-
спективы нельзя назвать радужными.

Как сообщила депутат от оппози-
ционной Демократической коалиции 
Агнес Вадаи, голосование по членству 
Швеции на этой неделе — последней 
в весенней законодательной сессии — 
не планируется.

Никита Липунов предположил: 
сейчас Будапешт пытается извлечь 
максимальную политическую выго-
ду из ситуации и повлиять на ритори-
ку властей королевства. Парламент 
перенёс голосование на осень, а Ор-
бан не уточнил, успеют ли венгерские 
законодатели рассмотреть вопрос 
до вильнюсского саммита 11–12 июля.

— На Будапешт сейчас будут ока-
зывать сильное давление в Брюсселе 
и Вашингтоне, однако венгерские тре-
бования к шведам не настолько кри-
тичны и непримиримы, как турецкие. 
Вполне вероятно, что Венгрия будет 
тянуть время и одобрит заявку сразу 
после Турции, — отметил эксперт.

У Турции действительно весомые 
претензии к политике Стокгольма. Так, 
Анкара ожидает, что шведские власти 
будут выполнять свои обязательства 
по борьбе с терроризмом, особенно ка-
сательно запрещённых в Турции Ра-
бочей партии Курдистана и организа-
ции проповедника Фетхуллаха Гюлена 
(РПК и FETÖ).

«Хотя поправка к закону о борьбе 
с терроризмом вступила в силу 1 июня, 
члены РПК и FETÖ, запрошенные Анка-
рой, до сих пор не выданы», — отметили 
в издании Yeni Şafak со ссылкой на ди-
писточники.

Как отметил спикер турецкого 
парламента Нуман Куртулмуш, вла-
сти в целом не против присоединения 
Швеции к НАТО, однако Стокгольм 

должен прекратить поддерживать 
терроризм и защищать врагов Турции.

«Они не отвечают [на наши требо-
вания и ожидания], создают почву для 
провокаций и при этом просят дать 
им добро на вступление в НАТО. Для 
Швеции, которая не выполняет своих 
обещаний, но ждёт членство в блоке, 
это не более чем пустые мечты», — рас-
сказал он газете Milliyet.

Помимо этого политик пожаловал-
ся на рост исламофобии в Европе. Яр-
ким примером, к слову, стало сожже-
ние Корана в центре Стокгольма в день 
мусульманского праздника Курбан-
байрам 28 июня. Тогда СМИ со ссыл-
кой на правоохранительные органы со-
общили, что шведская полиция дала 
разрешение на проведение акции. При 
этом премьер-министр королевства 
отметил, что это решение «законно, 
но неуместно».

Подобные действия не остались не-
замеченными даже за пределами му-
сульманского мира — Евросоюз и Папа 
Римский Франциск раскритикова-
ли сожжение Корана. Эта акция воз-
мутила и власти Турции, от которых 
в том числе зависит будущее Швеции 
в НАТО.

«Враги ислама и человечества пы-
таются омрачить этот климат про-
вокациями, совершаемыми под за-
щитой полиции. Подлое нападение 
в Швеции — одна из них. Те, кто допу-
скает это, и те, кто потворствует это-
му подлому акту, не смогут реализо-
вать свои амбиции. Мы не поддадимся 
политике провокаций и угроз», — за-
явил турецкий лидер Реджеп Тайип 
Эрдоган.

Как объяснил аналитик МГИМО 
Никита Липунов, специфика полити-
ко-правовой культуры Швеции тако-
ва, что принципы разделения властей 
и сфер компетенции госорганов вку-
пе с защитой конституционных прав 
и свобод оказываются в приоритете.

Взрывов техника
Как ВС РФ сбивают наступательный потенциал ВФУ

Новости  

Более 21 млн россиян смогут проголосовать 
онлайн на выборах в сентябре

Ц ИК РФ может отложить выборы в отдельных районах Донецкой и Лу-
ганской народных республик, а также Запорожской и Херсонской об-

ластей при возникновении угрозы жизни и здоровью граждан. Хотя в це-
лом комиссия готова к проведению выборов в новых регионах. Об этом 
стало известно по итогам встречи Владимира Путина с главой Центральной 
избирательной комиссии Эллой Памфиловой, беседа состоялась 3 июля 
в Кремле. Отдельно стороны затронули подготовку к президентской кам-
пании и цифровую оснащённость избирательной системы России.

  Цифровая государственная автоматизированная система «Выбо-
ры» будет готова к президентской кампании 2024 года, сообщила гла-
ва ЦИК. Она будет полностью автономна от глобального интернета. 
По словам главы комиссии, предстоящее голосование — «это не просто 
какие-то очередные рядовые президентские выборы, это выборы, от ко-
торых вообще будет зависеть судьба не только России, но и мира на мно-
гие годы вперёд».

  Памфилова напомнила, что комиссия участвует в национальной про-
грамме «Цифровая экономика». По её словам, уже работает более 20 циф-
ровых сервисов для всех участников избирательного процесса: партий, 
кандидатов, комиссий и избирателей.

  В этом году проголосовать онлайн потенциально смогут 21,5 млн рос-
сиян в 25 регионах РФ. Элла Памфилова напомнила, что четыре года на-
зад эта возможность была лишь у 5,5 млн избирателей. Впервые дистан-
ционное электронное голосование охватит пять часовых поясов. Для 
многих людей, по словам главы ЦИК, такой формат онлайн-выборов 
всё ещё остаётся «чёрным ящиком». Поэтому комиссия в этом году де-
лает акцент на систему гражданского контроля за ДЭГ. Совместно с об-
щественниками, партиями и кандидатами ЦИК намерена привлекать 
технически подкованных специалистов, которые бы «с пристрастием от-
следили», как соблюдается тайна голосования.

  Центризбирком делает всё возможное для подготовки выборов в ДНР, 
ЛНР, Херсонской и Запорожской областях. По словам Памфиловой, си-
туация в регионах сложная, однако, несмотря на военное положение, 
«при определённых условиях» возможность провести там выборы всё 
же есть — с такой просьбой в ЦИК обратились руководители этих реги-
онов. «Мы в соответствии с законом провели все необходимые консуль-
тации с ФСБ, с Минобороны, обсуждали это тщательно, взвесили все 
плюсы, минусы, все за и против и взяли на себя такую серьёзную ответ-
ственность — поддержать их инициативу и стремление провести выбо-
ры», — подчеркнула она.

  Впрочем, если в каком-то районе ситуация резко ухудшится, что, 
в свою очередь, повлечёт опасность жизни и здоровью жителей новых 
территорий, то ЦИК будет готова отложить выборы на отдельном участ-
ке, подчеркнула она. Пока глава комиссии порекомендовала новым реги-
онам сократить до половины сроки действия своих избирательных про-
цедур.

  Кроме того, Центризбирком прорабатывает возможность открытия 
экстерриториальных участков: избиратели смогут проголосовать, нахо-
дясь не в своем регионе. Подобные участки также будут работать и в че-
тырёх новых субъектах, чтобы там могли поучаствовать в выборах люди 
из других регионов России: строители, медики, военнослужащие. Пре-
зидент поинтересовался возможностью организовать онлайн-голосова-
ние в ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской областях, но глава комиссии 
констатировала, что сегодня это сделать технически сложно.

  В завершение президент поинтересовался, есть ли у Памфиловой ка-
кие-либо просьбы и выделяется ли вовремя финансирование. Глава ЦИК 
добавила, что с этим вопросом всё хорошо, но попросила несколько мо-
ментов обсудить в закрытой части.

Роман Крецул, Юлия Леонова, 
Андрей Фёдоров

Российские войска продолжают дер-
жать оборону вдоль линии боевого 

соприкосновения. Ни на одном из на-
правлений ВФУ не достигли успеха, со-
общил 3 июля в ходе селекторного сове-
щания глава Минобороны Сергей Шойгу. 
Эксперты указывают, что после неудач-
ной для Киева первой фазы контрна-
ступления украинские силы готовятся 
к следующей. В частности, они попыта-
лись захватить плацдарм на левом бе-
регу Днепра на херсонском направле-
нии. Корреспонденты «Известий» стали 
свидетелями того, как наши войска пре-
секли эту вылазку. Помимо этого рос-
сийская авиация и артиллерия наносят 
удары по складам, подготовленным для 
снабжения наступающей группировки, 
тем самым снижая её потенциал.

�� УДЕРЖИВАЯ РУБЕЖИ

В течение суток ВФУ продолжали ата-
ковать на донецком, краснолиманском 
и южно-донецком стратегических на-
правлениях, сообщили в Минобороны.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, украинское ко-
мандование активизировало удары 
по российским позициям — это делает-
ся для того, чтобы прикрыть перегруп-
пировку войск и подготовку к новому 
наступлению. Сейчас все украинские 
атаки отбиты, а противник понёс су-
щественные потери.

— На донецком направлении актив-
ными действиями подразделений юж-
ной группировки войск успешно отра-
жены девять атак противника в районах 
населённых пунктов Золотарёвка в ЛНР, 
Водяное, Первомайское и Клещиевка 
в ДНР, — сообщил официальный пред-
ставитель Минобороны РФ генерал-
лейтенант Игорь Конашенков.

На краснолиманском направлении 
подразделения группировки войск 
«Центр» отразили четыре атаки про-
тивника в районах населённых пунк-
тов Торское, Ямполовка в ДНР и Ма-
кеевка в ЛНР. Кроме того, в районах 
населённых пунктов Терны, Червоная 
Диброва и Торское поражены скопле-
ния войск и техники ВФУ.

На южно-донецком направлении 
группировка войск «Восток» отби-
ла три атаки противника. Кроме того, 
нанесено огневое поражение войскам 
и технике ВФУ в районах населённых 
пунктов Работино и Урожайное.

— Сейчас мы опять наблюдаем ими-
тацию наступления,  — рассказал 
«Известиям» военный эксперт Алек-
сей Леонков. — Есть высокая интен-
сивность на отдельных участках, что-
бы создавалось впечатление, что всё, 
сейчас они прорвутся и здесь пой-
дут. Но основной признак полномас-

штабного наступления — это наличие 
в большом количестве бронирован-
ной техники и серьёзная артподго-
товка. Не полчаса, а несколько часов 
с применением всех видов огневого 
воздействия. Авиационная составля-
ющая, самолёты должны в нашу сто-
рону тоже что-то запускать. Работа 
комплексов РЭБ по передовой, что-
бы заглушить наши центры управле-
ния, и противоминная работа, потому 
что у нас перед позицией минные поля. 
Если это не проводится, то это насту-
пление обречено на провал.

За сутки потери украинских 
формирований в зоне проведения 
СВО составили не менее 590 чело-
век и 51 единицу военной техники, 
включая танки, гаубицы, САУ и бро-
неавтомобили, сообщили в Мино-
бороны РФ.

Российские средства ПВО в райо-
не населённого пункта Каменка Хер-
сонской области сбили самолёт Су-
27 воздушных сил Украины, а также 
уничтожили три реактивных снаря-
да системы залпового огня HIMARS 
и 14 БПЛА.

�� УДАРЫ ПО СКЛАДАМ

Вооружённые силы России 3 июля на-
носили удары по пунктам управления 
и складам боеприпасов украинских 
формирований. По данным россий-
ского военного ведомства, в районе 
населённого пункта Дылеевка ДНР 
поражён пункт управления 28-й ме-
ханизированной бригады ВФУ. Кроме 
того, в районах населённых пунктов 
Успеновка, Малокатериновка и города 
Орехова Запорожской области уничто-
жены три склада ракетно-артиллерий-

Валентин Логинов

И зраильские военные в ночь 
на 3 июля нанесли удар по лаге-

рю беженцев в Дженине, расположен-
ном на Западном берегу реки Иордан. 
По разным данным, погибли от пяти 
до семи человек, более 50 получили ра-
нения. В Израиле утверждают: этот ла-
герь стал источником террористической 
угрозы для еврейского государства. Па-
лестина говорит, что не видит конкрет-
ных причин для ракетной атаки. Почему 
Дженин подвергается ударам уже в пя-
тый раз за последние полгода — в мате-
риале «Известий».

�� ДЖЕНИН ПОД УДАРОМ

В ночь на 3 июля Израиль начал мас-
штабную антитеррористическую опе-
рацию в городе Дженине на Западном 
берегу реки Иордан. Во время боевых 
действий ЦАХАЛ задействовал более 
200 единиц техники, в том числе броне-
транспортёры и танки. Основной целью 
атаки израильских военных стал пале-
стинский лагерь беженцев, который ев-
рейское государство считает источни-
ком террористической угрозы.

«Во время совместной операции Ар-
мии обороны Израиля и Службы общей 
безопасности летательные аппараты 
Армии обороны Израиля несколько 
раз наносили удары по объектам тер-
рористов и вооружённым боевикам 
в лагере Дженин, чтобы противосто-
ять этим угрозам. [...] Кроме того, сило-
вики нанесли удар по объекту по про-
изводству оружия и складу взрывных 
устройств», — говорится в заявлении 
пресс-службы Армии обороны Израиля.

Во время рейда военные обнаружи-
ли и конфисковали самодельную ракет-
ную установку вместе с дополнитель-
ным вооружением.

После ракетного обстрела израиль-
ские военные вошли в Дженин и окру-
жили лагерь беженцев, обесточили его 
и перекрыли ведущие к нему пути подъ-
езда. СМИ сообщали, что к месту прове-
дения операции не пропускались даже 
кареты скорой помощи.

По данным палестинского минздра-
ва, за последние сутки погибли пять 
человек, не менее 50 получили ране-
ния. В посольстве Палестины в России 

«Известиям» сообщили, что число по-
гибших уже достигло семи.

Министерство иностранных дел 
Палестины возложило ответствен-
ность за последствия военной опера-
ции на Израиль.

«МИД осуждает агрессию против 
палестинцев в Дженине и его окрест-
ностях и возлагает полную и прямую 
ответственность на правительство 
Израиля за совершаемые против па-
лестинского народа преступления 
и их последствия. [...] [Агрессия про-
тив жителей Дженина осуществляет-
ся] в рамках официальной политики 
Израиля, применяющего силу против 
беззащитного народа вместо политиче-
ского решения [палестино-израильско-
го] конфликта», — говорится в распро-
странённом специальном заявлении 
МИД Палестины.

Внешнеполитическое ведомство 
призвало мировое сообщество при-
нять меры для немедленной разрядки 
ситуации в зоне конфликта, а также об-
ратилось к Международному уголов-
ному суду с требованием «прекратить 
молчание и начать привлекать к ответ-
ственности израильских военных пре-
ступников».

�� ПЯТЬ АТАК ЗА ПОЛГОДА

Посол Палестины в Москве Абдель Ха-
физ Нофаль в разговоре с «Известиями» 
заявил, что нынешняя атака на пале-
стинцев — пятая с начала 2023 года.

— Действия нового израильского 
кабинета министров — самого право-
го в истории Израиля — уже привели 
к тому, что за шесть месяцев текуще-
го года погибли более 200 палестинцев 
и ещё более 25 тыс. человек получили 
ранения. Только в этот раз семь погиб-
ших. Чем спровоцировано это напа-
дение, мы не понимаем. Там (в лагере 
в Дженине. — «Известия») мирные люди, 
несколько тысяч человек, — сказал Аб-
дель Хафиз Нофаль.

Палестинский дипломат при-
звал мировое сообщество выступить 
на стороне справедливости и за пра-
ва палестинского народа. Он отметил, 
что Дженин — не единственное мес-
то, где палестинские политики могут 
ожидать атаки со стороны израиль-
ских военных: «Может, это закончит-
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Дополнительный рейд
Что стоит за обострением палестино-израильского конфликта
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Французский бунт
Во сколько обойдутся стихающие в стране беспорядки

Наталия Портякова

К началу этой недели беспоряд-
ки во Франции, вызванные убий-

ством полицейским 17-летнего 
подростка алжирского происхож-
дения, немного поутихли — если су-
дить по резкому спаду числа задер-
жанных участников погромов. Как 
отрапортовало МВД Пятой респуб-
лики 3 июля, ночью накануне по всей 
стране было произведено 157 аре-
стов.  Для сравнения: днём ранее 
их было свыше 700. В общей же слож-
ности начиная с 27 июня за участие 
в беспорядках и погромах в стране за-
держали уже свыше 3 тыс. человек, 
немалое число из них — несовершен-
нолетние.

За несколько дней протестов ми-
нимум 1 тыс. зданий была сожжена 
или разграблена. В первую очередь 
участники беспорядков метили в мэ-
рии и полицейские участки (по дан-
ным МВД на начало этой недели, напа-
дению подверглись 250 полицейских 
участков). Однако мишенями стано-
вились не только объекты, связанные 
с властью. Много где были разграбле-
ны магазины, банки, табачные лав-
ки и школы, по традиции досталось 
и транспорту — как личному, так и об-
щественному: за шесть дней по всей 
Франции протестующие подожгли 

около 5 тыс. автомобилей и 30 авто-
бусов.

3 июля стало известно и о пер-
вой опосредованной жертве проте-
стов — 24-летний пожарный погиб 
в пригороде Парижа Сен-Дени, пыта-
ясь потушить горящие автомобили 
на подземной автостоянке. Порядка 
700 сотрудников сил безопасности по-
лучили ранения с начала беспоряд-
ков, хотя сообщений о серьёзных 
травмах не поступало.

В той или иной степени за послед-
ние шесть дней от рук хулиганов по-
страдало 220 городов. 3 июля мэры 
по всей Франции призвали людей 
собраться у местных ратуш ровно 
в полдень, чтобы выразить своё не-
согласие с беспорядками, насилием 
и мародёрством, которые охватили 
страну. 4 июля встречу с градоначаль-
никами затронутых беспорядками го-
родов пообещал провести президент 
Франции Эммануэль Макрон. Ранее 
к участникам беспорядков обрати-
лась и бабушка погибшего Наэля, за-
явив в интервью телеканалу BFMTV, 
что она винит только одного полицей-
ского, который убил её внука, и осуж-
дает использование его смерти как 
предлога для погромов.

Однако многие опасаются: эко-
номический ущерб от нынешних со-
бытий превысит тот, что Франция 

понесла в результате трёх недель 
ожесточённых протестов в 2005 году. 
Тогда уличный беспредел, поводом 
к которому послужила гибель двух 
подростков с иммигрантскими кор-
нями, скрывавшихся от полицейских 
в трансформаторной будке и сгорев-
ших там, обошёлся стране в €204 млн. 
Сейчас же ущерб инфраструкту-
ре только в Марселе по состоянию 
на утро 1 июля был оценён в €100 млн, 
подсчитали в Торгово-промышлен-
ной палате Франции.

Нынешние события повышают 
позиции крайне правых сил, ска-
зал «Известиям» ведущий научный 
сотрудник Института Европы РАН 
Сергей Фёдоров. По его словам, вли-
яние и популярность партии «Наци-
ональное объединение» и её лидера 
Марин Ле Пен и так уже в разы уве-
личились за последние годы, знаком 
чего стал почти десятикратный рост 
мест этой политической силы в ниж-
ней палате парламента на послед-
них выборах. Нынешние же погромы, 
устроенные молодёжью с иммигрант-
скими корнями, наверняка добавят 
политических перспектив тем, кто 
всегда ратовал за ужесточение ми-
грационной политики.

Косвенным свидетельством того, 
что немало французов сыты по гор-
ло обилием «цветных» во Франции, 
которых часто винят в росте пре-
ступности, можно счесть и такой 
шокирующий факт. К 3 июля поряд-
ка 40 тыс. человек сделали пожерт-
вования в онлайн-фонд, созданный 
неким представителем крайне пра-
вой идеологии для поддержки поли-
цейского, застрелившего подростка. 
Общая сумма на юридическую и дру-
гого рода поддержку ныне аресто-
ванного стража порядка превысила 
€850 тыс.

При этом министр иностранных дел 
и вице-премьер Италии Антонио Тая-
ни выразил опасение, что беспорядки 
и массовые протесты во Франции мо-
гут распространиться на другие стра-
ны Европы. Ранее семь человек, вклю-
чая шестерых несовершеннолетних, 
задержали во время ночных беспоряд-
ков в швейцарской Лозанне. Протесту-
ющие вдохновились как раз события-
ми во Франции.

Глобальный центр

Владимир Строев

Ректор ГУУ

В ладимир Путин 4  июля примет 
участие в саммите ШОС, кото-

рый пройдёт в режиме видеоконфе-
ренции. Несмотря на то что лидеры 
не встретятся очно, переговоры вы-
зывают большой интерес всего между-
народного сообщества. И это связано 
не только с тем, что организация объ-
единяет сразу четыре ядерные держа-
вы (то есть половину ядерного клуба), 
или с тем, что она весьма успешно дей-
ствует в области борьбы с экстремиз-
мом и терроризмом.

Шанхайская организация со-
трудничества, созданная ещё 
в 2001 году Казахстаном, Кирги-
зией, Китаем, Россией, Таджики-
станом и Узбекистаном (позднее 
к ней примкнули Индия и Паки-
стан), в современных сложных ус-
ловиях может стать новым центром 
многостороннего экономическо-
го сотрудничества. При этом пози-
ции ШОС будут постепенно усили-
ваться.

Наряду с Евразийским экономи-
ческим союзом, а также с объеди-
нением БРИКС, роль которого в ми-
ровой экономике в последние годы 
существенно возросла, развитие 
ШОС станет безусловным ответом 
на вызовы о необходимости фор-
мирования многополярного мира. 
Более того, сотрудничество меж-
ду ШОС, БРИКС и ЕАЭС позволит 
странам совместно решать важные 
насущные проблемы социально-
экономического развития и стиму-
лирования устойчивой междуна-
родной торговли.

После начала специальной воен-
ной операции для России, столкнув-
шейся с масштабными экономиче-
скими санкциями (включающими, 
например, блокирование расчё-
тов в торговле), актуализировал-
ся запрос на так называемый раз-

ворот на Восток. Он предполагает, 
в частности, переход в торговле 
со странами Азии и постсоветско-
го пространства на расчёты в наци-
ональных валютах, формирование 
новых транспортно-логистических 
маршрутов. Таким образом, ШОС 
как площадка многостороннего со-
трудничества позволит решать ука-
занные задачи, равно как и стиму-
лировать поддержание открытости 
национальных экономик, проти-
водействовать складывающимся 
трендам деглобализации и способ-
ствовать развитию взаимной тор-
говли и инвестиций на региональ-
ном уровне.

Ещё одна фундаментальная при-
чина, по которой позиции ШОС 
в мировом хозяйстве будут в пер-
спективе усиливаться, — над-
лом, происходящий в последнее 
время в архитектуре глобально-
го экономического регулирова-
ния. Сложившиеся структуры типа 
Бреттон-Вудских институтов (груп-
па Всемирного банка, Международ-
ный валютный фонд) или Всемир-
ной торговой организации всё чаще 
испытывают кризис управления 
и оказываются неспособными ре-
шать актуальные задачи устойчиво-
го экономического развития миро-
вого сообщества. Именно поэтому, 
например, в последние годы появля-
ются новые преференциальные тор-
говые соглашения на региональном 
уровне, охватывающие всё больше 
аспектов экономического сотруд-
ничества между странами. Поэтому 
ШОС в долгосрочной перспективе 
может стать альтернативным меха-
низмом многосторонней экономи-
ческой кооперации.

При этом конкретных вопро-
сов, которые предстоит решать 
ШОС, может быть много. Среди 
них — энергетическое сотрудниче-
ство и безопасное энергоснабжение 
стран, формирование региональной 
финансовой архитектуры и взаимо-
действия в сфере финансовой без-
опасности, транспортно-логистиче-
ское обеспечение торговли между 
государствами, совместное реше-
ние проблем международной продо-
вольственной безопасности.

Таким образом, потенци-
ал сотрудничества весьма вы-
сок, и он продолжает возрастать. 
Но главное — это увеличивающий-
ся объём торговли и инвестици-
онного взаимодействия между 
странами — членами ШОС, кото-
рый стал расти быстрыми темпами 

в 2000-е годы по мере повышения 
экономической открытости Китая. 
В очередной раз этот рост усилился 
по мере выхода государства из пан-
демии и, наконец, в прошлом году, 
с началом СВО.

Если в 2000 году взаимная тор-
говля стран ШОС составляла 
лишь $30 млрд, то уже в 2011-м — 
$286 млрд, в 2019-м — $603 млрд. 
А в 2022-м товарооборот лишь од-
ной России со странами ШОС достиг 
$262 млрд. Рост взаимной торгов-
ли стран — членов ШОС, безуслов-
но, лишь способствует расширению 
диапазона их сотрудничества, кото-
рое охватывает все новые области, 
включая отрасли инфраструктуры, 
разработку новых технологий, про-
изводственную кооперацию в про-
мышленности, межбанковскую 
и валютную сферы. Кроме того, раз-
витие торгово-экономического со-
трудничества по линии ШОС, без-
условно, делает его популярным 
и «притягивает» другие страны 
к усилению взаимодействия с этой 
организацией.

Лидирующие (с точки зрения 
экономического потенциала) по-
зиции в ШОС принадлежат Китаю, 
Индии и России, которые замыка-
ют на себе все ключевые торговые 
потоки и глобальные цепочки соз-
дания стоимости в объединении. 
Китай в рамках ШОС также заин-
тересован в развитии масштабно-
го проекта «Один пояс — один путь». 
Кроме того, он выступает за расши-
рение роли китайского юаня как 
перспективной валюты в междуна-
родных расчётах.

В целом каждая из стран пресле-
дует свои интересы, и у кого-то их, 
безусловно, больше, поэтому в дан-
ном контексте ШОС остаётся нерав-
нозначным по составу участников 
объединением. Однако сама орга-
низация пока не претендует (и, ве-
роятно, не будет в будущем пре-
тендовать) на роль полноценного 
интеграционного объединения — 
ШОС лишь администрирует многие 
вопросы международного сотруд-
ничества.

ШОС, несомненно, можно отне-
сти к международной организа-
ции нового типа, которая в буду-
щем способна эволюционировать 
даже до зоны свободной торговли 
между её участниками. Но главное 
заключается в том, что на уровне 
ШОС стало возможным эффектив-
но решать ряд глобальных проблем 
устойчивого развития.

МНЕНИЕ

ского вооружения и боеприпасов 23-й, 
65-й механизированных и 128-й горно-
штурмовой бригад ВФУ.

В Харьковской области в районе на-
селённого пункта Песчанка уничтожен 
склад боеприпасов 103-й бригады тер-
риториальной обороны. В Херсонской 
области в районе населённого пункта 
Змиевка уничтожен склад боеприпа-
сов 126-й бригады территориальной 
обороны.

— Все говорят, что будет второй этап 
наступления, более мощный, чем пер-
вый, — рассказал Алексей Леонков. — 
Соответственно, противник готовился: 
завозил средства, технику, боеприпасы 
и пытался разместить их на такой даль-
ности, чтобы обеспечить беспрерыв-
ное снабжение во время этого насту-
пления. Разумеется, наша разведка это 
всё отследила. И в зоне 30–40 км от ли-
нии боевого соприкосновения спрятать 
что-либо, что мы не заметили бы, доста-
точно сложно. Поэтому наши военно-

служащие подождали, пока они нако-
пили технику, средства и боеприпасы, 
и ударили, тем самым подорвав их воз-
можность наступать. А чем дольше они 
оттягивают наступление, тем лучше 
мы работаем по их складам и центрам 
управления. То есть мы обескровлива-
ем противника до того, как он начнёт 
наступать. Соответственно, мы сорвём 
это наступление, противник понесёт 
ещё большие потери.

�� БЕЗУСПЕШНЫЕ ПОПЫТКИ

3 июля глава Минобороны Сергей 
Шойгу сообщил на селекторном сове-
щании, что украинские силы ни на од-
ном направлении не достигли своей 
цели в ходе наступления.

— Это свидетельствует о мастер-
стве наших бойцов и явно завышен-
ных ожиданиях от хвалёного западно-
го оружия, — отметил министр.

Тем не менее украинское руковод-
ство, не считаясь с существенными по-
терями, по настоянию западных кура-
торов требует от командования ВФУ 
продолжать наступление.

Сергей Шойгу привёл данные, со-
гласно которым с 4 июня на всех на-
правлениях украинские войска лиши-
лись около 2,5 тыс. единиц различного 
вооружения. Только на южно-донец-
ком, запорожском и донецком направ-
лениях российские вооружённые силы 
уничтожили 15 самолётов, три верто-
лёта, 920 единиц бронетанковой тех-
ники, в том числе 16 танков Leopard. 
По словам министра, это практически 
100% танков данного типа, поставлен-
ных Польшей и Португалией.

Глава военного ведомства также на-
помнил, что в соответствии с указом 
президента по увеличению штатной 
численности ВС РФ формируются ор-
ганы управления Московского и Ле-
нинградского военных округов, обще-
войсковая армия и армейский корпус.

— В настоящее время одновременно 
с комплектованием личным составом 
осуществляется плановая поставка 
вооружения, военной и специальной 
техники, проводятся подготовка во-
еннослужащих и слаживание подраз-
делений, — рассказал министр.

�� ЛЕВЫЙ БЕРЕГ НЕДОСТУПЕН

На прошлой неделе вооружённые фор-
мирования Украины предприняли по-
пытку высадиться на левом берегу 
Днепра под сохранившимися пролё-
тами Антоновского моста на херсон-
ском направлении. Военный корре-
спондент «Известий» Эмиль Тимашев 
был там и подтвердил, что добиться 
успеха ВФУ не удалось.

На кадрах с дрона видно, как в яр-
кой вспышке были уничтожены по-
следние надежды украинских бо-

евиков занять левый берег Днепра. 
Ракетный комплекс «Искандер» раз-
рушил плацдарм ВФУ под Антонов-
ским мостом, похоронив не только 
рядовых территориальной обороны, 
но и спецназовцев, иностранных наём-
ников. Именно их натиск сдерживали 
российские подразделения.

— В окрестностях Алёшек и Анто-
новского моста наш бронетранспор-
тёр ведёт огонь по украинским боеви-
кам на ходу. Видно, как трассирующие 
снаряды бьют по укрепрайону ВФУ, — 
рассказал Эмиль Тимашев.

Задачей российских военнослужа-
щих было вывезти группу разведчи-
ков. Под плотным огнём противника 
БТР разворачивается, к нему уже под-
бегают бойцы, неся раненых. Украин-
ские боевики берут машину на прицел, 
счёт начинает идти на секунды. Рос-
сийские разведчики держали оборо-
ну в течение нескольких дней.

— В течение трёх суток мы вели пря-
мой огневой контакт, выявили преоб-
ладающие силы противника и огневые 
точки. Без помощи экипажа БТР не вы-
брались бы, — рассказал боец с позыв-
ным Джокер.

Разведгруппа не только держала 
оборону, но и не давала противнику 
продвинуться, вычисляя и передавая 
артиллерии координаты ВФУ, которые 
рассчитывали выйти на левый берег.

Полуразрушенный Антоновский 
мост всё ещё является серьёзной 
конструкцией. Прикрываясь им, во-
оружённые формирования Украины 
форсировали Днепр. От правого бере-
га до острова в устье реки меньше ки-
лометра, именно там высадился про-
тивник. В планах украинских боевиков 
было занять дачный посёлок и проби-
ваться к Алёшкам. Оттуда до Крыма 
около 100 км.

По словам корреспондента, ВФУ го-
товились к этой атаке. На кадрах видно, 
как под мост заезжает фура, чтобы раз-
грузить боеприпасы. А сами боевики 
на лодках перебираются через Днепр. 
Но оказываются под встречным огнём 
наших десантников.

Расчёты 2С1 «Гвоздика» уничтожа-
ют укрепрайоны и склады с боепри-
пасами противника. Ночью работает 
система залпового огня «Солнцепёк». 
Удар пришёлся на позицию, с кото-
рой противник готовился к перебро-
ске на остров.

— Шансов у них нет и не будет. Киев-
ским властям кто-то поставляет ору-
жие, но им не всё можно решить. Для 
этого нужны люди, а их просто отправ-
ляют на мясорубку, — отмечает боец 
с позывным Рязань.

Попытка занять Алёшки дорого 
обошлась вооружённым формиро-
ваниям Украины. Боевики не смогли 
форсировать Днепр и попасть на ле-
вый берег.

ся сегодня в Дженине, а завтра начнёт-
ся где-то ещё».

При этом Абдель Хафиз Нофаль за-
явил, что Палестина не может отвечать 
на действия ЦАХАЛ военно-техниче-
скими методами, поскольку у государ-
ства попросту нет для этого необходи-
мых средств.

Только за последние полтора ме-
сяца Израиль осуществил два рей-
да в Дженин. В мае операция длилась 
несколько дней и привела к жертвам 
не только среди палестинцев. В резуль-
тате попадания ракеты в жилой дом по-
гиб израильтянин. В июне военные, за-
йдя в Дженин с целью арестовать тех, 
кто, по заявлениям израильской сто-
роны, подозревается в террористиче-
ской деятельности, столкнулись с со-
противлением палестинцев, которые 
открыли огонь и начали бросать в во-
енных «коктейли Молотова».

�� «МОЛОДЁЖИ МНОГО, 
РАБОТЫ МАЛО»

Дженин для еврейского государства 
представляется «проблемным местом», 
рассказал «Известиям» политолог, экс-
советник премьер-министра Биньями-
на Нетаньяху Бенни Брискин.

— Это большой город, в нём много 
молодёжи и мало работы. Поэтому там 
террористические организации впол-
не конкурируют с Палестинской ав-
тономией: непонятно, у кого в руках 
сосредоточена реальная власть на тер-
ритории Дженина, который восприни-
мается как некое гнездо террора, — го-
ворит политолог.

Нынешняя операция в Дженине укла-
дывается в логическую цепочку дей-
ствий израильской армии по миними-

зации угроз, которые исходят из города 
и фиксируются еврейским государ-
ством. Прошлые рейды на Западном бе-
регу Брискин называет «попыткой объ-
яснить на военном языке организациям 
в Дженине, что армия Израиля не остано-
вится, если не остановятся палестинцы».

И если в Палестине не видят кон-
кретных причин для текущего обо-
стрения ситуации, то эксперты 
утверждают, что достаточно совокуп-
ности мелких событий, которые могут 
способствовать эскалации.

— Ситуация напряжённая уже 
с 2006 года (второй ливанской войны. — 
«Известия»). И даже незначительного 
повода достаточно, чтобы началось 
что-то масштабное. С момента при-
хода к власти в Палестине движения 
ХАМАС и утверждения здесь различ-
ных экстремистских формирований 
Израиль фактически находится в со-
стоянии постоянной боеготовности. 
Это та данность, с которой приходит-
ся мириться международному сооб-
ществу и основным участникам этого 
конфликта, — считает заведующий ка-
федрой Института общественных наук 
РАНХиГС Сергей Демиденко.

Экс-советник Нетаньяху Бенни Бри-
скин добавляет, что Израиль фикси-
рует постоянный рост терактов или 
таких угроз, исходящих из Дженина.

— Плюс всегда есть оперативные со-
ображения, разведданные, которые 
ускоряют или делают необходимость 
начала военной операции достаточно 
близкой, — говорит политолог.

�� ПОЛИТИЧЕСКИЙ КОНТЕКСТ

В целом эксперты склонны характе-
ризовать нынешнюю активность в на-

правлении борьбы с палестинскими 
бандформированиями сквозь призму 
консервативной коалиции, которая сей-
час находится у власти в Израиле. Сегод-
ня внутриполитическая борьба в стране 
смещается с борьбы между консервато-
рами и условными левыми чуть ближе 
к центру. Сейчас главная политическая 
схватка в Израиле происходит между 
центристами и консерваторами. Вторые 
при этом имеют достаточно жёсткие 
подходы к проблеме палестино-изра-
ильского урегулирования — они за курс 
на силовое решение проблемы.

— Проблема в другом — ни сило-
вым, ни политическим путём этот во-
прос разрешить невозможно, — уве-
рен Сергей Демиденко. — В отношениях 
Израиля и Палестины существует не-
сколько неразрешимых вопросов — бе-
женцы, статус Иерусалима, статус ев-
рейских поселений на палестинских 
территориях и проблемы безопасно-
сти. Если частично договориться по не-
которым из них возможно, то решить 
их полностью нереально.

Впрочем, существует версия, что 
действия властей Израиля могут быть 
связаны и с масштабными протестами, 
охватившими страну в связи с планами 
правительства провести судебную ре-
форму. Протесты длятся уже 26 недель. 
Примечательно, что 1 июля, за сутки 
до начала операции, в Тель-Авиве про-
шла одна из самых масштабных ак-
ций — в ней приняли участие, по раз-
ным данным, от 130 тыс. до 300 тыс. 
человек. Не отменяют планов оппози-
ции и события в Дженине — вечером 
3 июля пройдёт очередная акция в аэ-
ропорту Бен-Гурион. Организаторы 
не стали менять планов из-за обста-
новки в стране.

Стычки в Дженине продолжились 
и днём 3 июля. При этом, как утверж-
дает министерство информации Па-
лестины, израильские военные якобы 
нападают на корреспондентов, осве-
щающих ситуацию в лагере беженцев. 
Агентство WAFA сообщает, что журна-
листам блокировали выход из одно-
го из зданий в лагере на протяжении 
двух часов. Информации о пострадав-
ших от действий израильских военных 
не поступало. В прессе появились сведе-
ния, что в Дженине была разрушена ин-
фраструктура водоснабжения, в резуль-
тате чего без воды оказались сам город 
и многотысячный лагерь беженцев.

Руководство Палестины решило 
прекратить все контакты с Израилем 
из-за операции в Дженине.
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Тебе дороже
A Договоры перезаключают-

ся со всеми клиентами, уточ-
нил источник в этой компании.

Больше всего самолётов из это-
го списка эксплуатирует «Аэрофлот». 
По данным «Известий», речь идёт 
о 18 бортах (без учёта двух индонезий-
ских Boeing 737, которые компания пла-
нирует получить в свой парк от ГТЛК). 
Также государственный лизингодатель 
поставлял самолёты в лизинг «России» 
(входит в группу «Аэрофлот»), S7 Airlines 
и «Ямалу» (принадлежит департаменту 
имущественных отношений Ямало-Не-
нецкого автономного округа).

«Известия» направили запросы в ука-
занные авиакомпании.

В пресс-службе департамента иму-
щественных отношений ЯНАО сооб-
щили, что не получали официальной 
информации от лизингодателя на этот 
счёт. В пресс-службе ГТЛК отметили, 
что не комментируют индивидуаль-
ные параметры договоров, поскольку 
это коммерческая тайна.

ГТЛК в 2022 году зафиксировала ре-
кордный для себя убыток в 55,8 млрд 
рублей на фоне санкций и потери ча-
сти флота за границей. Всего у компа-
нии оставалось за рубежом 37 самолё-
тов, к большинству из них специалисты 
организации даже не могли подойти для 
проверки их техсостояния и обслужи-
вания, рассказывал в начале года в ин-
тервью «Ведомостям» гендиректор GTLK 
Europe Роман Лядов. Другие 37 бортов 
находятся в России и продолжают экс-
плуатироваться отечественными ком-
паниями, отмечал топ-менеджер.

Также у компании сохраняются обя-
зательства по выплате долга и процен-
тов перед держателями нескольких 
выпусков еврооблигаций её дочерних 
структур — GTLK Europe и GTLK Europe 
Capital. Они разместили шесть выпу-
сков общей номинальной стоимостью 
$3,25 млрд. Но из-за блокирующих санк-
ций Евросоюза, США и Великобрита-
нии они не имеют возможности вы-
плачивать купоны. По информации 

Reuters, задолженность перед держа-
телями евробондов уже составляет око-
ло $3,75 млрд.

В конце мая Высокий суд Ирландии, 
где были зарегистрированы «дочки» 
ГТЛК, принял решение об их ликвида-
ции на фоне фактической блокировки 
заграничного бизнеса компании и исков 
от её кредиторов (как иностранных, так 
и отечественных юрлиц). При этом ма-
теринская компания не раз сообщала, 
что планирует рассчитаться с кредито-
рами в российской юрисдикции путём 
выпуска так называемых замещающих 
бондов (заместить евробонды до нача-
ла 2024 года обязывает указ президен-
та РФ № 430).

— Также ГТЛК планирует дополни-
тельно приобретать самолёты для по-
ставок их в лизинг российским авиа-
компаниям, на что тоже потребуются 
средства, — сообщил источник «Изве-
стий» в одном из крупных перевозчиков.

Всего в России, по данным Минтран-
са по состоянию на 2022 год, эксплуа-
тировалось 738 самолётов зарубежно-
го производства. Поэтому увеличение 
лизинговых ставок по 37 из них эквива-
лентно 5% парка. В авиакомпаниях опа-
саются дальнейшего повышения ставок 

от ГТЛК, сказали «Известиям» два источ-
ника в перевозчиках.

Управляющий директор рейтинго-
вой службы Национального рейтинго-
вого агентства Сергей Гришунин счита-
ет, что увеличение сборов может быть 
обусловлено не только попытками ГТЛК 
решить финансовые сложности.

— Несмотря на то что платежи в адрес 
иностранных авиапроизводителей се-
годня не проходят из-за введённых 
западными регуляторами санкций, 
средства всё равно аккумулируются 
на счетах (в рублях). Соответственно, 
по мере обесценения национальной ва-
люты растёт и величина ставок. Второй 
причиной роста стало увеличение сто-
имости обслуживания находящихся 
в собственности ГТЛК машин на фоне 
удорожания поставок деталей из-за ру-
бежа, — пояснил эксперт.

Давай на сбор
A В связи с этим ТПП предла-

гает вывести из-под windfall 
tax резидентов ОЭЗ, которые в 2018-
м и 2019-м осуществляли капиталь-
ные вложения и чьи проекты вышли 
менее чем на 50% планируемой про-
изводственной мощности. Письмо 
с заключением ко второму чтению за-
конопроекта палата направила на имя 
главы комитета ГД по бюджету и нало-
гам Андрея Макарова (документ есть 
у «Известий»).

Кроме того, в своём письме ТПП 
предлагает исключить из расчёта пла-
тежа суммы капитальных вложений 
даже тех компаний, которые не высту-
пают резидентами ОЭЗ. В документе 
отмечается: из расчёта сверхприбыли 
за 2021–2022 годы нужно убрать сумму 
инвестиций в основные средства, на-
правленных на будущие периоды.

«Непринятие во внимание этого 
факта при расчёте налоговой базы 
может привести к отказу со стороны 
компаний от инвестиционных вложе-
ний в будущем. В результате бизнес 
может столкнуться с рядом проблем, 
связанных с устареванием оборудо-
вания и технологий, сложностями для 
повышения заработной платы, сниже-
нием качества продукции и уровня об-
служивания клиентов. Это в конечном 
итоге может стать причиной снижения 
прибыли и потери конкурентоспособ-
ности на рынке», — говорится в письме 
делового объединения.

На проблему определения налого-
вой базы для расчёта windfall tax также 
обратила внимание «Деловая Россия», 
следует из её письма замминистра фи-
нансов Алексею Сазанову по поводу 
законопроекта. Документ есть у «Из-
вестий», его подлинность подтвердил 
источник, близкий к правительству. 
Сейчас под сбор попадают компании, 
которые в 2018–2019 годах более интен-
сивно расходовали, чем в 2021–2022 го-
дах. А также те, которые ранее осуще-
ствили капитальные вложения и у них 

выросли производственные показате-
ли. В обоих случаях организации будут 
вынуждены уплатить дополнительный 
налог от нормальной, а не сверхприбы-
ли, отмечается в документе.

«Известия» направили запрос 
в Минфин.

Законопроект о налоге на сверхпри-
быль Госдума приняла в первом чтении 
28 июня. В соответствии с документом 
ставка сбора составит 10% от объёма 
превышения доходов за 2021–2022 годы 
над показателем предыдущих двух лет. 
При этом сумму платежа можно сни-
зить вдвое через налоговый вычет, 
если внести деньги до конца ноября 
этого года.

Полное освобождение от сборов 
резидентов ОЭЗ способно придать до-
полнительный импульс их развитию 
и улучшить инвестклимат в РФ, счи-
тает аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов. Однако, по его сло-

вам, это может привести к снижению 
доходов и без того дефицитного бюдже-
та. В целом предложение ТПП для биз-
неса выгодно, и, кроме того, его приня-
тие может увеличить объём вложений 
в российскую экономику, считает экс-
перт. Это особенно актуально в усло-
виях её структурной трансформации.

— В вопросе windfall tax справедли-
вее было бы учитывать инвестицион-
ный цикл, но это кардинально услож-
нило бы администрирование. Сегодня 
кабмин решил освободить от разово-
го сбора только прибыль, полученную 
в рамках соглашения о защите и по-
ощрении капиталовложений. Резон-
но было бы сделать исключение и для 
резидентов ОЭЗ, которые делали вло-
жения, — уверен член совета директо-
ров аудиторско-консалтинговой сети 
FinExpertiza Агван Микаелян.

В случае принятия поправок от ТПП 
вряд ли число резидентов ОЭЗ суще-
ственно вырастет, отметил управляю-
щий партнёр Tax & Legal Management 
Василий Ваюкин. Каждая такая зона 
устанавливает свои требования к за-
регистрированным там компаниям, 
и решение о локации в ОЭЗ принима-
ется по иным экономическим мотивам, 
нежели желание избежать windfall tax.

При этом вряд ли освобождение 
резидентов ОЭЗ от налога способно 
оказать существенное влияние на из-
менение суммы в 300 млрд, которую 
рассчитывает собрать Минфин, под-
черкнул Василий Ваюкин. Однако 
не исключено, что по итогу объём сбо-
ра может заметно отличаться от про-
гноза, добавил Владимир Чернов.

В целом большинство компаний, 
подпадающих под разовый сбор, пред-
почло бы сохранить эти средства, по-
лагает Агван Микаелян из FinExpertiza. 
Но учитывая, что ставка налога будет 
снижена с 10 до 5%, такой сбор не вы-
глядит фатальным и едва ли негатив-
но скажется на деловой активности, 
резюмировал он.

Экономика и бизнес

Любой процент за ваши деньги
Банки предлагают сниженную ставку по ипотеке

Роза Алмакунова

Б анки стали предлагать клиентам ку-
пить сниженную ставку по ипотеке, 

а также уменьшить процент по займу 
на первые два-три года с одновре-
менным повышением стоимости не-
движимости. О появлении на рынке 
таких практик «Известиям» рассказа-
ли в Центробанке. Участники рынка 
подтвердили существование подоб-
ных опций для клиентов. Это делается 
для поддержки краткосрочного спро-
са на жильё. Однако для покупателей 
такое предложение не всегда выгод-
но, предупредили эксперты. Регулятор 
обеспокоен, что подобные услуги мо-
гут привлечь ненадёжных заёмщиков, 
которые в случае потрясений не будут 
обслуживать заём.

На рынке продолжают распростра-
няться практики, которые направлены 
на поддержку краткосрочного спро-
са на жильё, рассказали «Извести-
ям» в ЦБ. Речь идёт о возможности ку-
пить сниженную ставку у кредитной 
организации или же снизить процен-
ты по ипотеке на первые два-три года 
с одновременным завышением стоимо-
сти жилья, уточнили в регуляторе. Банк 
России продолжает работать над сни-
жением рисков ипотечных продуктов 
и ограничением подобных программ, 
заверили там.

В крупных банках «Известиям» под-
твердили, что опция покупки ставок 
на рынке есть. Клиенты могут умень-
шить проценты по ипотеке на весь 
срок, сделав единовременный платёж 
при оформлении кредита, рассказа-
ли в Сбере. Там сообщили, что пред-
ложение востребовано: программой 
воспользовались более 22 тыс. заём-
щиков, которые суммарно сэкономи-
ли 6,1 млрд рублей. В большинстве сде-
лок клиенты выбирают дисконт ставки 
на 1,5 п.п., уточнили в кредитной ор-
ганизации.

В ВТБ заявили, что дополнительных 
рисков по закредитованности заёмщи-
ков такая услуга не несёт, она соответ-
ствует требованиям регулятора. В бан-
ке ввели подобный продукт с 10 мая: 
чтобы получить дисконт от 0,5 до 8 п.п., 
заёмщикам необходимо внести еди-
новременный платёж.

Некоторые участники рынка сни-
жают процент на первые несколько лет 
с одновременным повышением стои-
мости жилья или продают сниженную 
ставку, подтвердили в УБРиР, добавив, 
что сами такие инструменты не при-
меняют.

— Опция низких процентов по ипо-
теке на первые один–три года выплаты 
займа в различных вариациях началась 
с 2020 года, а вот покупки сниженной 
ставки — с 2015–2016 годов, но широко 

не применялась. В среднем по рынку 
уменьшение на 1 п.п. стоит около 3,5–
4% от суммы кредита в зависимости 
от его срока, — рассказали в Абсолют-
банке, отметив, что клиентам доступно 
как первое, так и второе предложение.

Сумма такого платежа зависит 
от величины кредита, подтвердила 
эксперт проекта Народного фронта 
«За права заёмщиков» и портала «Моя 
финансовая история» Алла Храпуно-
ва. По её словам, стоимость сниже-
ния ставки от 0,5 до 8 п.п. начинается 
от 150 тыс. рублей и выше.

Такая практика в целом нейтраль-
на по затратам для клиента при стан-
дартной модели поведения, считают 
в банке «Зенит». Там подчеркнули: в от-
дельных же случаях она может приве-
сти к убыткам, особенно если за сни-
жение процентов заёмщик оплачивает 
комиссию или покупает недвижимость 
у застройщика по завышенной цене. 
Зачастую цели подобных предложе-
ний маркетинговые.

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 2793,93  | ИНДЕКС РТС 992,94  | НЕФТЬ BRENT 75,17  | ЗОЛОТО 1930,40  | S&P 500 4455,63  | NASDAQ 13803,42  | BITCOIN 31074,0  | ETHEREUM 1960,52 

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 03.07.2023

Доходы госказны превысили прогноз

Р азмер поступлений доходов госказны за прошлый год пре-
высил прогнозируемый объём на 11,2%. При этом объём на-

рушений при исполнении федерального бюджета на 2022-й, вы-
явленных Счётной палатой (СП), составил 1,5 трлн рублей. Это 
следует из доклада СП, с которым ознакомились «Известия». 
Он был представлен на заседании комитета Госдумы по бюд-
жету и налогам 3 июля.

  — В основном недочёты были связаны с ошибками в бух-
галтерской отчётности, с предоставлением субсидий юри-
дическим лицам, с госзакупками, а также с нарушениями 
при реализации Федеральной адресной инвестиционной 
программы (ФАИП), — заявила исполняющая обязанности 
председателя Счётной палаты Галина Изотова в Госдуме.

  Кроме того, она отметила, что совокупный объём ФНБ 
в рублёвом эквиваленте за 2022 год уменьшился на 23,2%, 
и призвала «бережнее относиться к резервам». По состоянию 
на 1 января 2023 года объём «кубышки» составил 10,4 трлн.

  — Количество субъектов РФ, исполнивших бюджет с де-
фицитом, увеличилось с 19 в 2021 году до 50 в 2022-м, — ска-
зала также Галина Изотова.

  Между тем объём неисполненных средств федераль-
ного бюджета по итогам прошлого года составил 796 млрд 
и увеличился по сравнению с 2021 годом на 23,4%, отмечает-
ся в докладе.

  В то же время объём дебиторской задолженности 
в 2022-м вырос до рекордных за шесть лет 9,3 трлн (увели-
чение на 53% по сравнению с 2021 годом). Её наибольший 
объём по состоянию на 1 января 2023-го сложился у Мин-
промторга.

  Кроме того, Счётная палата представила ряд пред-
ложений правительству. В частности, контрольный ор-
ган рекомендует поручить Минфину отражать в законе 
сведения об объёмах поступления и выбытия по каж-
дому виду источников дефицита бюджета. Кроме того, 
внешний долг следует отражать в отчёте в валюте зай-
ма, подчёркивается в документе.

  Также контрольный орган рекомендует поручить Мин-
фину при формировании расходов учитывать наличие 
соответствующих объёмов временно свободных средств 
в банках. Так, согласно отчёту СП, значительные суммы 
субсидий, предоставленных «Ростеху», Фонду развития 
территорий и «Автодору», используются не в полном раз-
мере и размещаются на депозитах и счетах в кредитных 
организациях.

  Так, общий объём временно свободных средств го-
спредприятий и публично‐правовых компаний на конец 
2022-го составил порядка 374 млрд рублей, подсчитала СП. 
При этом доходы этих организаций от инвестирования 
составили около 28,8 млрд.
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Какие наши ягоды
В магазины поступила клубника из Херсонской  
и Запорожской областей

A За последние пять лет про-
изводство плодов и ягод 

в организованном секторе РФ выросло 
на 44%, а за 10 лет — в 2,5 раза, ранее со-
общало министерство. По оценке Мин-
сельхоза, в этом году урожай вырас-
тет до 1,76 млн т, а к 2030 году в России 
будут выращивать 2,2 млн т плодово-
ягодной продукции. Причём в 2023 году 
хозяйства используют до 80% отече-
ственных саженцев. Их доля постоянно 
нарастает — например, в прошлом году 
она составила 74%.

Пока в РФ один из основных про-
изводителей фруктов и ягод — Крас-
нодарский край. На долю региона 
приходится 40% от всей выращенной 
в стране плодово-ягодной продук-
ции. Её не только используют для соб-
ственного потребления, но и постав-
ляют в другие регионы.

Как сообщали местные СМИ, 
по итогам 2022 года на Кубани са-
доводы собрали 600 тыс. т фруктов 
и ягод, что на 40% больше по сравне-
нию с 2021-м. Выращиванием клуб-
ники в открытом грунте занимаются 
и в других южных областях, а также 
в Подмосковье.

�� ЗАДЕЛ НА БУДУЩЕЕ

Согласно действующей Доктрине про-
довольственной безопасности, Россия 
должна самостоятельно обеспечи-
вать себя овощами, фруктами, ягода-
ми и бахчевыми. Овощами и бахчевы-
ми — не менее чем на 90%. Фруктами 
и ягодами — не менее чем на 60%.

Как ранее рассказывали «Извести-
ям» производители, самообеспечен-
ность яблоками сейчас составляет 

50–60%, грушами — менее 10%. По ко-
сточковым ситуация разная: напри-
мер, в случае со сливой эта доля при-
ближается примерно к 40%, а с вишней, 
черешней, абрикосом и персиком со-
ставляет меньше 10%. С ягодами ана-
логичное положение — самые мас-
совые культуры в РФ в основном 
импортируют, это около 70–80%. 
До 30% приходится на местное про-
изводство, которое зависит от коле-
бания рынка и объёмов урожая.

Новые регионы — это плодородные 
орошаемые земли с развитой куль-
турой производства плодоовощных 
культур, сказал «Известиям» испол-
нительный директор ассоциации про-
изводителей «Руспродсоюз» Дмитрий 
Востриков.

— Ранее на этих территориях произ-
водили под 2 млн т бахчевых культур, — 
сказал он. — Мелитополь — столица че-
решни, в УССР производилась почти 
четверть всех фруктов и ягод. Вос-
становление аграрного производства 
в новых регионах потенциально поз-
волит нарастить внутреннее произ-
водство ягод, фруктов и овощей в РФ.

Источник «Известий» среди рос-
сийских производителей отметил, 
что в ближайшее время продукция 
новых регионов значимо не скажется 
на объёмах отечественного производ-
ства и продажах ягод — поставок для 
этой цели будет недостаточно.

— Традиционно новые регионы РФ 
изготавливали продукцию высоко-
го качества, речь идёт об органиче-
ских ягодах, которые импортирова-
ли в Западную Европу, часть из этого 

объёма через Белоруссию попадала 
в Россию. Теперь качество продукции 
будет трудно сохранить на высоком 
уровне: у хозяйств есть сложности, 
например с системой мелиорации, — 
заметил собеседник издания. — Пока 
же аграрии вывозят ягоды в первую 
очередь в южные области РФ. Причём 
их цены значимо ниже стоимости то-
варов в этих регионах, разница мо-
жет доходить до 50%. Стоимость ягод 
в России существенно разнится в за-
висимости от области, она составля-
ет от 100 до 600 рублей.

В Ассоциации компаний розничной 
торговли на запрос «Известий» не от-
ветили. Редакция также направила 
вопросы в Союз независимых сетей 
России, который объединяет местные 
торговые компании.

Торговые сети готовы работать с не-
большими объёмами сезонной продук-
ции, если её упаковка соответствует 
внутренним правилам компании, уточ-
нил «Известиям» глава Ассоциации экс-
пертов рынка ритейла Андрей Карпов. 
В случае с продукцией новых регионов 
вряд ли речь идёт о её продажах в круп-
ной торговле, на отечественный рынок 
она пока не поступает в значимых объ-
ёмах, которые могут закрыть систем-
ные поставки. Скорее продукцию реа-
лизуют локальные региональные сети.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Особая экономическая зона 
(ОЭЗ) — это территория, на ко-
торой для бизнеса действуют 
льготные режимы и особые та-
моженные правила. Компаниям 
в ОЭЗ доступны пониженные 
налоги, кредиты по минималь-
ной ставке, выгодная стои-
мость аренды и выкупа земли. 
По закону её резиденты не мо-
гут иметь филиалы и предста-
вительства за пределами тер-
ритории. ОЭЗ нужны, чтобы 
привлекать иностранных ин-
весторов и удерживать деньги 
внутри страны. Всего в РФ дей-
ствует 50 таких зон. Например, 
такие зоны есть в Дубне и Ли-
пецке. На сайте Минэка гово-
рится, что в ОЭЗ зарегистриро-
вано 1019 организаций.

Справка «Известий»
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Подбросить трубку
Продажи смартфонов превзошли докризисный уровень

Валерий Кодачигов

П родажи смартфонов в России впер-
вые с начала санкционной кампа-

нии не только вышли на докризисный 
уровень, но и превысили его, рассказа-
ли «Известиям» в МТС и «М.Видео — Эль-
дорадо». Во втором квартале 2023 года 
спрос на эти гаджеты в нашей стране ока-
зался выше, чем за аналогичный период 
последнего спокойного для рынка и по-
купателей 2021-го. Эксперты связывают 
это с активной экспансией китайских те-
лефонных брендов, доля которых в нату-
ральном выражении уже достигает 70–
80%. По мнению специалистов, говорить 
о полном восстановлении преждевре-
менно, но явных причин для дальней-
шего снижения продаж также не усма-
тривается.

Штучные продажи смартфонов в РФ 
в квартальном выражении впервые пре-
взошли докризисный уровень, хотя и не-
намного, сообщили «Известиям» в МТС 
и «М.Видео — Эльдорадо». Если во вто-
ром квартале последнего спокойного 
для рынка 2021 года в РФ было продано 
около 6,4 млн таких устройств, за анало-
гичный период 2022-го — менее 4,45 млн 
аппаратов, то в апреле–июне 2023-го — 
уже более 6,5 млн штук, уточнили в МТС. 
По оценке компании, прирост составил 
около 0,3%. Таким образом, продажи 
в годовом выражении впервые проде-
монстрировали положительную дина-
мику с первого квартала прошлого года, 
отметил её представитель.

По сравнению со вторым кварталом 
2022-го продажи смартфонов выросли 
более чем на 40%, добавил представи-
тель «М.Видео — Эльдорадо».

— На протяжении прошлого года ри-
тейлеры искали новые логистические 
цепочки, наблюдался дефицит некото-
рых моделей. Однако в довольно сжатые 
сроки нам удалось переломить ситуа-
цию и не только восстановить ассорти-
мент, но и значительно расширить его, — 
отметил гендиректор розничной сети 
МТС Андрей Губанов.

Сейчас многие новинки появляют-
ся в России одновременно с другими 
странами или даже раньше — например, 
МТС первым в мире запустил продажи 
Samsung Galaxy S23, напомнил он. По его 
словам, это также связано с ростом попу-
лярности кредитных инструментов и за-
пуском маркетинговых акций, которых 
практически не было в прошлом году.

— По результатам первого полуго-
дия 2023 года мы видим сдержанный 
потребительский оптимизм в катего-
рии смартфонов, что подтверждает рост 
штучных продаж. Россияне продолжа-
ют активно интересоваться предзака-
зами, пробуют новые для себя бренды, 
частично подходят к покупкам праг-
матичнее, обращают внимание на со-

отношение цены и качества в устрой-
стве или специальные предложения. 
При этом свою актуальность сохраня-
ют смартфоны из верхнего ценового сег-
мента, в том числе развивается сегмент 
складных устройств, — отметил руково-
дитель департамента «Телеком» группы 
«М.Видео — Эльдорадо» Сергей Уваров.

По данным объединённого ритейле-
ра, средняя цена смартфона в первом 
полугодии по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года снизилась 
на 16% — примерно до 21 тыс. рублей. 
Правда, как отмечает бизнес-анали-
тик группы компаний «F+ tech-Марвел» 
Артур Махалюк, в целом по итогам пер-
вых шести месяцев 2023 года продажи 
смартфонов в РФ оказались ниже, чем 
за аналогичный период 2021-го.

— С января по середину июня 
2023 года в России продали 11,9 млн 
смартфонов. Эта цифра меньше пока-
зателя 2021 года в 12,5 млн штук, — ска-
зал эксперт.

По его словам, пока можно гово-
рить только о постепенном преодоле-
нии прошлогоднего кризиса. С одной 
стороны, наладился параллельный им-
порт смартфонов премиального сег-
мента, с другой — значительно увели-
чились поставки китайских устройств 
с хорошими техническими характери-
стиками по доступной цене, утверждает 
он. Именно расширение предложения 
у китайских производителей можно на-
звать определяющим фактором — пре-
жде всего выделяются такие бренды, 
как Realme, Honor, Oppo, Tecno и Infinix, 
отмечает Артур Махалюк.

В Минпромторге «Известиям» сказа-
ли, что совместно с участниками рын-
ка проводят мониторинг продаж ради-
оэлектронной продукции, в том числе 
смартфонов.

— Можем сказать о наличии большо-
го спроса в категории смартфонов, это 
подтверждается ростом продаж. Кро-
ме того, граждане продолжают актив-
но пользоваться предзаказами, также 
покупают смартфоны новых брендов, — 
отметили в ведомстве.

Сейчас нехватки таких аппаратов, 
в том числе флагманских моделей, не на-
блюдается, добавили в Минпромторге.

Данные маркетплейса Ozon под-
тверждают эту информацию: рост 
продаж устройств такой категории 
в штучном выражении составил в пер-
вом квартале 2023 года 150% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2022-го.

— Причин для такой динамики 
по рынку в целом несколько: это уже 
выстроенные логистические цепочки, 
заключение контрактов с дружествен-
ными странами на поставку товара 
из перечня групп товаров для парал-
лельного импорта, — рассказывает его 
представитель.

Также активнее стали покупать гад-
жеты, преимущественно китайских 
производителей, которые остались 
на российском рынке. В лидерах про-
даж на Ozon устройства брендов Realme, 
Tecno и Infinix, отметил представитель 
маркетплейса.

Конечно, прирост в 0,3% по сравне-
нию со вторым кварталом спокойного 
2021 года — это немного, но он свидетель-
ствует о том, что рынок остаётся живым 
и динамичным: само по себе это уже 
огромное достижение, считает ведущий 
аналитик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. Он согласен с тем, что в РФ 
произошло перераспределение брендов: 
места прекративших официальные по-
ставки Samsung и Apple успешно заняли 
китайские бренды. Люди не отказались 
от покупки дорогих аппаратов, которые 
прослужат дольше и дольше останутся 
актуальными с точки зрения функцио-
нальности, отмечает он.

По прогнозу Mobile Research Group, 
если ситуация на рынке не изменится, 
в 2023-м продажи смартфонов в РФ со-
ставят около 25 млн штук. Это пример-
но столько же, сколько в прошлом году, — 
не больше, но, главное, не меньше, 
подчёркивает он.

Доля китайских производителей 
в штучных продажах во втором квар-
тале 2023 года на российском рынке пре-
высила 70%, годом ранее она составляла 
около 55%, отмечают в «М.Видео — Эль-
дорадо».

— Бренды из КНР планомерно про-
должают усиливать своё присутствие, 
расширяют ассортимент под различ-
ные запросы, особенно в востребован-
ном базовом и среднем сегментах, и вы-
ходят в новые ниши. При этом у россиян 
растут узнаваемость и доверие к таким 
торговым маркам, которые предлага-
ют конкурентоспособные, надёжные 
и технологичные устройства по разум-
ной цене, — говорит представитель объ-
единённого ритейлера.

Китайские смартфоны продолжают 
доминировать в России: за последний год 
их совокупная доля продаж достигла 80% 
в штуках и 51% в деньгах, в свою очередь, 
отмечают в МТС. Тройку наиболее попу-
лярных брендов возглавили производи-
тели из КНР, которые смогли вытеснить 
Samsung. Значительный прирост про-
демонстрировал бренд Tecno, увеличив 
свою долю в штуках с 4% во втором квар-
тале 2022 года до 12% в 2023-м, отмечает 
представитель оператора.

Пока падение преодолено, но нет 
и потребительской эйфории, добавил 
гендиректор TelecomDaily Денис Кусков. 
Итоги года будут зависеть от многих 
факторов, в частности от макроэконо-
мической ситуации, а также от внутри- 
и внешнеполитической конъюнктуры, 
заключает он.

Экономика и бизнес

Клад в развитие
Доля работающих на двух маркетплейсах селлеров подскочила в 1,5 раза

Евгения Перцева

Ч исло продавцов, которые работа-
ют на двух маркетплейсах, за год 

выросло на 64%, их доля в общем чис-
ле предпринимателей увеличилась 
с 13 до 18%. Причём селлеры, кото-
рые начали торговлю в 2020 году, ак-
тивнее других подключали новые для 
себя маркетплейсы. Это выяснилось 
в ходе исследования Tinkoff eCommerce 
и Tinkoff Data. Сегодня для продавца ра-
бота с маркетплейсом — это быстрый 
и простой выход на аудиторию поку-
пателей в десятки миллионов чело-
век по всей стране и без географиче-
ских ограничений, считают отраслевые 
эксперты.

�� ПОШЛИ В РОСТ

По итогам первого квартала 2023 года 
78% продавцов работают с одной пло-
щадкой, 18% — на двух, 3% — на трёх. Год 
назад доля селлеров, которые ведут 
бизнес на одном маркетплейсе, в об-
щем числе продавцов составляла 83%, 
на двух — 13%. Об этом сказано в иссле-
довании Tinkoff eCommerce и Tinkoff 
Data. «Известия» ознакомились с ним. 
Специалисты изучили выбор 150 тыс. 
продавцов на маркетплейсах. Их раз-
делили в зависимости от года, в кото-
ром они стартовали, начиная с 2019-го 
и заканчивая 2022-м.

Как сказано в исследовании, рабо-
тая сразу на нескольких площадках, 
предприниматели получают доступ 
к разным аудиториям. Плюс к этому 
маркетплейсы предлагают разную це-
новую политику в зависимости от ка-
тегории товаров. В перспективе эти 
факторы позволяют предпринимате-
лям увеличить объём продаж.

В аналитическом отчёте также 
сказано, что селлеры, которые начали 
торговлю в 2020 году, активнее других 
подключали дополнительные маркет-
плейсы. Уже через год около 32% пред-
принимателей вышли на новые пло-
щадки, а через три года после начала 
торговли — более половины. Динами-
ка 2021 и 2022 годов скромнее, пример-
но каждый пятый продавец из тех, кто 

начал торговлю в этот период, под-
ключил дополнительную площадку 
через год после старта.

К а к о т ме т и л и «И з ве с т и я м » 
в Wildberries, развитие бизнеса на дру-
гих площадках является естествен-
ным этапом. Большинство из продав-
цов впервые попробовали свои силы 
именно на этой площадке, а по мере 
роста известности своих брендов 
и успешности селлеры начали выхо-
дить и на другие платформы. Это сви-
детельствует о развитой конкуренции 
в e-commerce (онлайн-торговле) и яв-
ляется подтверждением зрелости рын-
ка, добавили в компании.

�� СОШЛИ С ДИСТАНЦИИ

Интересно то, что предпринимате-
ли, стартовавшие в 2022 году, поки-
дают маркетплейсы чаще других: 
через год после начала торговли про-
должили работать только 65%, сказа-
но в исследовании. Из тех, кто начал 
торговать в 2021 году, задержались 
в этом бизнесе 70%. А доля продав-
цов 2019 и 2020 годов, которые оста-
вались на маркетплейсах через год, 
составляла уже 80%. Самые стабиль-
ные предприниматели работают 
с Wildberries и Ozon.

Многие торговцы попадают в ло-
вушку: смотрят только на успешные 
примеры и не видят провалов, рас-
сказал «Известиям» директор Tinkoff 
eCommerce Илья Кретов. Со стороны 
бизнес на маркетплейсах выглядит 
сильно проще, чем в реальности. Так, 
чтобы эффективно работать на пло-
щадках, необходимо быстро получить 
экспертизу по многим вопросам — на-
пример, как писать тексты для карто-
чек товаров, запускать качественные 
рекламные кампании и так далее.

— Такое разнообразие задач требует 
огромного ресурса и опытных сотруд-
ников. По данным Tinkoff eCommerce, 
97% продавцов маркетплейсов ведут 
бизнес в одиночку либо в компании 
со штатом до пяти человек. При не-
большой команде выстроить ключе-
вые процессы крайне сложно, поэто-
му многие выходят из бизнеса, даже 

толком его не запустив, — заметил 
он. — Мы хотим взять на себя полови-
ну всех вопросов, которые приходится 
решать предпринимателю на маркет-
плейсах каждый день. Именно поэто-
му мы предлагаем отдать часть задач 
экспертам Tinkoff eCommerce, которые 
имеют опыт и необходимые знания для 
увеличения оборота.

�� РАЗВИТИЕ ПО СОСЕДСТВУ

Для продавца работа с маркетплей-
сом — это быстрый и простой выход 
на аудиторию покупателей в 70 млн че-
ловек по всей стране и без географиче-
ских ограничений, сказал «Известиям» 
президент Ассоциации компаний ин-
тернет-торговли Артём Соколов.

— Массовый приток новых селлеров 
начался в прошлом году, в том числе 
после закрытия социальных сетей, где 
предприниматели вели свою деятель-
ность. За год число активных продав-
цов на площадках увеличилось в 2,5–
3,5 раза — сейчас их зарегистрировано 
более 1,2 млн, большинство из них — 
это сегмент малого и среднего бизне-
са, — пояснил эксперт.

По его словам, в 2023  году по-
прежнему наблюдается увеличение 
числа селлеров, этот рост продолжит-
ся, но в случае с российскими продав-

цами он не будет таким интенсивным, 
как год назад. Отечественные маркет-
плейсы всё активнее осваивают про-
давцы из Турции, Китая, стран ЕАЭС, 
добавил он. По словам Артёма Соко-
лова, российские площадки также 
начали запускать пункты выдачи за-
казов и склады на территории стран 
ЕАЭС. То есть этот потенциал мар-
кетплейсов до конца ещё не раскрыт, 
вполне возможно, что по итогам года 
«мы увидим приток новых продавцов, 
сопоставимый с 2022-м», подчеркнул 
эксперт.

Замедление темпов роста в 2023-м 
подтверждает и исследование Tinkoff 
eCommerce: согласно ему, число сел-
леров на маркетплейсах увеличилось 
на 21% в первом квартале 2023-го отно-
сительно такого же периода в 2022-м. 
Год назад рост в первом квартале  со-
ставлял +288%. По словам Ильи Кре-
това, рост числа селлеров отража-
ет как появление новых продавцов 
на маркетплейсах, так и их существен-
ный отток в том случае, если бизнес 
за определённое время не достигает 
необходимых оборотов. Помимо это-
го при насыщении экосистемы каждо-
го маркетплейса происходит замена 
количества качеством. Это значит, что 
на площадки приходят более профес-
сиональные продавцы, которые «жи-

вут» дольше и торгуют на нескольких 
платформах одновременно.

По итогам прошлого года число ак-
тивных продавцов на Ozon составило 
230 тыс., что в 2,5 раза больше, чем годом 
ранее, сказали «Известиям» в компании.

— Высокая динамика роста сохраня-
ется и в этом году. Например, на конец 
мая число тех, кто уже активно про-
даёт на площадке, выросло в 2,2 раза 
к маю 2022 года. Только в апреле и мае 
2023 года начали своё сотрудничество 
с площадкой более 50 тыс. предпри-
нимателей, — пояснил представитель 
маркетплейса.

За первый квартал 2023 года число 
активных продавцов на «Яндекс Мар-
кете» выросло практически в два раза, 
сказали изданию в компании. Общее 
количество бизнесов, продающих 
свои товары на площадке, достигло 
81 тыс. «Яндекс Маркет» — быстрора-
стущая компания, выход на этот мар-
кетплейс позволяет продавцам дотя-
нуться до новых покупателей: число 
активных потребителей площадки 
в первом квартале 2023 года выросло 
на 42% год к году и составило 15,3 млн, 
сказали там.

Минтруд 
анонсировал 
увеличение МРОТ 
до 19,2 тыс. рублей

Минтруд России 3 июля опу-
бликовал проект об увеличе-

нии минимального размера опла-
ты труда (МРОТ) до 19 242 рублей.

  «С 2025 года мы должны вер-
нуться к методике установления 
МРОТ в соотношении с медиан-
ной заработной платой. Для того 
чтобы сохранить опережающие 
темпы роста МРОТ, предлагает-
ся с 2025 года изменить то соот-
ношение, по которому устанав-
ливался МРОТ, и определить его 
на уровне не ниже 48%», — приво-
дятся на сайте слова главы мини-
стерства Антона Котякова.

  Кроме того, повышение мини-
мального размера оплаты труда 
с 1 января 2024 года на 18,5% обе-
спечит рост зарплат для 4,8 млн 
граждан РФ. На данные цели 
из бюджетов всех уровней выде-
лят 75,9 млрд рублей, рассказали 
в пресс-службе ведомства.

  «МРОТ служит минималь-
ной базой для расчёта выплат 
по больничному. Для увеличения 
МРОТ из бюджетов всех уров-
ней будет направлено 75,9 млрд 
рублей, из внебюджетного секто-
ра — 47,4 млрд рублей», — отмети-
ла пресс-служба.

  На 1 января 2021 года МРОТ был 
установлен на уровне 12 792 рубля, 
на 1 января 2022 года — 13 890 руб-
лей, на 1 января 2023 года — 
16 242 рубля, напомнили в Мини-
стерстве труда и соцзащиты РФ 
в беседе с «Известиями».

  Медианную зарплату рас-
считывает Росстат. В 2019 го-
ду она составляла 30 458 руб-
лей, в 2020 го ду — 32 422 рубля, 
в 2021 го ду — 35 370 рублей, 
в 2022 году — 40 368 рублей.
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На долю всех российских мар-
кетплейсов, включая нишевые, 
приходится 46,5% от общего ко-
личества покупок в интернете, 
заметили «Известиям» в Ассо-
циации компаний интернет-
торговли (АКИТ). Общий объём 
продаж российской интернет-
торговли с начала 2023 года 
к маю составил почти 1,8 трлн 
рублей. Это на 17% больше, чем 
в аналогичный период прошло-
го года, на который пришлись 
ажиотажный покупательский 
спрос и самые высокие пока-
затели роста. На российские 
компании интернет-торговли 
приходится 1,74 трлн рублей, 
остальное — на трансгранич-
ный рынок.

Справка «Известий»
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Заштатная ситуация
За что задержан проректор РАНХиГС Максим Назаров

Яна Штурма, Валерия Мишина

П роректор Российской академии на-
родного хозяйства и государствен-

ной службы (РАНХиГС) Максим Назаров 
стал обвиняемым по делу о мошен-
ничестве в особо крупном размере. 
Об этом говорится в материалах Твер-
ского райсуда Москвы. Источники «Из-
вестий» в вузе сообщили, что проректо-
ра задержали ещё в прошлый четверг, 
29 июня. Официально вуз сообщил, что 
следственные действия ведутся по эпи-
зоду 2018 года, связанному с фиктив-
ным трудоустройством в академию со-
трудников Минобрнауки. Источники 
«Известий» уточнили, что дело было за-
ведено в рамках другого громкого рас-
следования — деятельности бывшей 
замминистра просвещения РФ Мари-
ны Раковой и экс-ректора «Шанинки» 
Сергея Зуева.

�� ФИКТИВНОЕ 
ТРУДОУСТРОЙСТВО

Проректор РАНХиГС Максим Назаров 
стал одним из фигурантов громкого 
дела о мошенничестве, по которому 
проходят экс-заместитель министра 
просвещения РФ Марина Ракова и быв-
ший ректор «Шанинки» Сергей Зуев, 
сообщил источник «Известий».

Как следует из материалов Твер-
ского районного суда Москвы, про-
ректор РАНХиГС подозревается по ч. 
4 ст. 159 УК РФ («Мошенничество в осо-
бо крупном размере»). Источники «Из-
вестий» в академии сообщили, что 
сотрудники следственных органов 
задержали Максима Назарова в про-
шлый четверг, 29 июня.

Спустя два дня суд назначил ему 
меру пресечения в виде запрета опре-
делённых действий — он не имеет пра-
ва пользоваться интернетом, мобиль-
ной связью, общаться с сотрудниками 
РАНХиГС и Минобрнауки.

В пресс-службе РАНХиГС «Извести-
ям» сообщили, что следственные дей-
ствия в отношении Назарова ведут-

ся по эпизоду 2018 года, связанному 
с фиктивным трудоустройством в ака-
демию сотрудников Минобрнауки.

— РАНХиГС по данному делу призна-
на потерпевшей стороной и оказывает 
посильную помощь правоохранитель-
ным органам, — уточнили в вузе.

Делом занимается МВД, сообщил 
источник «Известий». В ведомстве ин-
формацию о задержании официально 
не комментировали.

Летом 2022 года именно Максима 
Назарова назначили на пост исполня-
ющего обязанности ректора РАНХиГС 
после того, как бессменного ректора 
академии Владимира Мау обвинили 
в мошенничестве. Он также считал-
ся фигурантом «большого дела», по ко-
торому были арестованы Сергей Зуев, 
Марина Ракова и ещё один проректор 
РАНХиГС Иван Федотов (всего в акаде-
мии 12 проректоров). Сначала в каче-
стве меры пресечения для Мау избра-
ли домашний арест, в августе он был 
заменён на подписку о невыезде. В ок-
тябре 2022 года уголовное дело в отно-
шении ректора РАНХиГС прекратили.

В ноябре Мау выехал в Израиль. 
В пресс-службе РАНХиГС тогда сооб-
щили, что ректор «находится в ежегод-
ном плановом отпуске, который был 
согласован по установленной проце-
дуре с учредителем академии — пра-
вительством РФ».

�� НАКИНУТ СТАТЕЙ

По статье о мошенничестве в особо 
крупном размере Максиму Назарову 
грозит наказание до десяти лет лише-
ния свободы со штрафом в 1 млн руб-
лей, пояснила «Известиям» адвокат Ве-
роника Сорокинайте.

Юрист Алексей Гавришев добавил, 
что также суд может назначить огра-
ничение свободы после отбытия нака-
зания на срок до двух лет.

— Данное дело может быть связано 
с делом Марины Раковой, так как было 
возбуждено по факту фиктивных тру-
доустройств в вузы с целью получения 

денег из бюджета на зарплаты. Если 
это задержание признают общим пре-
ступлением, одним фактом хищения, 
то они могут быть объединены, — до-
бавил эксперт в беседе с «Известиями».

То, что дело Марины Раковой про-
должается, — «поразительно», считает 
председатель Национального антикор-
рупционного комитета Кирилл Каба-
нов. По его словам, в последнее время 
ко многим задержанным в рамках это-
го расследования начали относиться 
гуманно.

— Будет просто продолжаться 
чистка. И по другим вузам прокатит-
ся, как осколки этого коррупционно-
го проекта. Скорее всего, появились 
новые факты, тем более вопрос идёт 
об устройстве на работу сотрудников 
министерства, — сказал он.

Кирилл Кабанов указал, что два вуза, 
с которыми он активно работает, регу-
лярно «получают похожие предложе-
ния» — о фиктивном трудоустройстве, 
но руководство предпочитает остав-
лять их без ответа. Впрочем, назвать 
вузы он отказался.

Статью о мошенничестве Макси-
му Назарову вменили из-за нежела-
ния следствия «раскручивать» именно 
коррупционное дело, полагает Кирилл 
Кабанов.

Председатель общероссийской об-
щественной организации «Центр про-
тиводействия коррупции в государ-
ственных органах» Виктор Костромин 
полагает, что дело против Максима На-
зарова возникло после дачи показаний 
коллегами или кем-то из приближён-
ного круга лиц.

— Всё, начиная с мошенничества, за-
канчивается более тяжкими статьями 
либо наоборот. Тема очень своеобраз-
ная, но по большому счёту достаточно 
сложно скрыть именно такие престу-
пления, — отметил он.

Виктор Костромин отметил, что 
в ближайшее время проректору 
РАНХиГС «могут добавить ещё статей», 
а также начать проверку всех филиа-
лов вуза.

Пробный заезд
Почему затор у Крымского моста увеличился до 13 км

Яна Штурма, Анастасия Платонова

Очередь из машин перед Крымским 
мостом в понедельник, 3 июля, до-

стигла 13 км. Для облегчения ожидания 
местные власти организовали разда-
чу питьевой воды, дежурство брига-
ды медиков, установили вдоль трассы 
биотуалеты. Количество пунктов до-
смотра увеличено с 60 до 80. Уже про-
ехавшие пробку автомобилисты рас-
сказали «Известиям», что провели 
в ней порядка шести часов. В Россий-
ском союзе туриндустрии сообщили, 
что крымские отели не будут штрафо-
вать туристов за опоздание и даже вер-
нут им средства, если из-за ожидания 
в заторе люди проведут в отеле мень-
шее количество дней.

В понедельник, 3 июля, пробка пе-
ред Крымским мостом со стороны Крас-
нодарского края растянулась на 13 км, 
сообщил оперативный штаб Красно-
дарского края. Аналогичную оценку 
«Известиям» озвучили и ожидающие 
проезда автомобилисты.

Пробка начала образовываться 
1 июля. К концу субботы она достига-
ла девяти километров, к вечеру вос-
кресенья, 2 июля, чуть уменьшилась — 
до восьми километров, но затем снова 
начала расти.

Как указывали в минтрансе Крыма, 
её причиной стал большой поток же-
лающих попасть на полуостров. Кроме 
того, на скорость движения повлияло 
и ужесточение правил досмотра авто-
мобилей и багажа.

Местные власти и волонтёры орга-
низовали подвоз питьевой воды для за-
стрявших в пробке людей — за послед-
ние сутки её уже раздали пять тонн. 
Через каждые 350 м установили биоту-
алеты. На месте работают аварийно-
спасательный отряд Темрюкского рай-
она, спасатели «Кубань-СПАС» и МЧС. 
Находится на трассе и дежурная бри-
гада медиков.

Дорога от начала затора до пункта 
проверки сейчас занимает порядка 
шести часов, рассказали «Известиям» 
люди, уже оказавшиеся в Крыму.

— Разницы, когда попытаться про-
ехать, утром или днём, нет. Время при-
мерно одинаковое, но ночью жары нет — 
это единственный плюс, — поделилась 
с «Известиями» водитель автомобиля 
Валерия.

Туристы жалуются, что машины вы-
нуждены двигаться только по одной по-
лосе дороги. Сотрудники полиции пре-
секают попытки проехать по второй 
и вынуждают нарушителей встроиться 
в левый ряд. Для обмена информацией 
и помощи друг другу застрявшие созда-
ли чат, сейчас в нём 12 тыс. участников.

«Всё было бы быстрее, если бы эле-
ментарно соблюдали порядок очере-
ди, а не пытались влезть», — написала 
из пробки пользовательница Олеся.

— Стоим уже четыре часа, никаких 
мероприятий по уменьшению пробки 
не проводится. Что люди творят на до-
роге — это кошмар: зажимают, не дают 
проехать дальше, — поделился с «Изве-
стиями» Артём Баранов, один из тех, кто 
стоит в пробке.

«Пробка ужас, за три часа четыре 
километра проехал», — предупрежда-
ют и пользователи в сообщениях в он-
лайн-картах.

Минтранс и оперштаб Кубани про-
сят водителей при планировании по-
ездок в Крым учитывать дорожную 
ситуацию и закладывать время на про-
хождение необходимых проверок.

Скорость прохождения самого 
досмотра перед Крымским мостом 
напрямую зависит от количества 
провозимых вещей, отмечают в опер-
штабе. На материковой части количе-
ство пунктов досмотра увеличили до 80, 
несколько дней назад их было около 60.

Для путешественников существует 
два варианта досмотра: ручной и с ис-
пользованием инспекционно-досмо-

трового комплекса, пояснил в беседе 
с «Известиями» криминалист Владимир 
Кондратенко.

— Досмотр после известных всем со-
бытий значительно ужесточили. Авто-
мобили проверяют на предмет перевоз-
ки взрывчатки, опасной химии, оружия 
и прочей «запрещёнки», — отметил экс-
перт.

При ручном досмотре автомобиль 
отправляют к специализированным 
зданиям: там проходит проверка бага-
жа, машины и самих пассажиров. Про-
цедура, по словам эксперта, похожа 
на досмотр в аэропорту.

— При таком досмотре личные вещи 
и багаж сканируют. Проверка длится 
от 15 до 20 минут в зависимости от ско-
рости выгрузки личных вещей, если 
мы говорим о ручной проверке, — до-
бавил Владимир Кондратенко.

Для более быстрого прохождения 
досмотра в Минтрансе порекомендова-
ли заранее упаковать вещи в удобные 
для выгрузки сумки. «Ручной досмотр 
позволяет сократить процедуру и уско-
рить время прохождения пункта кон-
троля», — уточнили в ведомстве.

Одна из причин пробок у Крымско-
го моста — существенное увеличение 
турпотока на полуостров по сравнению 
с июнем. Связано это с тем, что попу-
лярные отели Краснодарского края уже 
заполнились, отметил в беседе с «Из-
вестиями» президент Российского со-
юза туриндустрии (РСТ), гендиректор 
туроператора «Алеан» Илья Уманский.

— Наш прогноз о том, что к июлю 
турпоток в Крым начнёт восстанавли-
ваться, сбылся, — сказал он. — Но про-
пускная система на Крымском мосту 
к такому событию оказалась не гото-
ва. Надеюсь, что власти полуострова 
оперативно отреагируют на ситуацию, 
поскольку в ином случае итоги тури-
стического сезона для Крыма станут 
драматичными.

Илья Уманский напомнил, что эко-
номическая ситуация в Крыму во мно-
гом зависит именно от потока туристов. 
В июне он был значительно меньше 
по сравнению с предыдущими года-
ми — часть местных отелей даже пере-
несла открытие сезона на июль в на-
дежде сэкономить на зарплатах.

По мнению президента РСТ, про-
пускных пунктов на Крымском мосту 
достаточно, необходимо ускорить сам 
процесс досмотра.

— Это ответственность властей, ко-
торые обязаны разобраться с пробкой, 
иначе с их стороны это просто бездей-
ствие, — полагает он. — Способов объ-
ехать пробку нет.

При этом представители РСТ уже 
пообещали, что отели Крыма не будут 
применять санкции к туристам, кото-
рые задержатся из-за пробки у Крым-
ского моста, и вернут им средства, если 
из-за затора фактическое время прожи-
вания окажется меньше.

Общество

Анна Каледина

П равозащитники вступились за под-
ростков, которые оказались втяну-

ты в крайне нетривиальную схему с дро-
перством — мошенники повесили на них 
долг в 30 млн рублей. Уже третий год 
их родители пытаются отстоять детей, 
ведь именно с них банк требует вернуть 
деньги. Фактически они были похище-
ны у Сбера как раз в момент трансак-
ций. Правозащитники допускают, что 
в структуре банка был сотрудник, ко-
торый поспособствовал мошенникам, 
или произошёл взлом системы. Они так-
же направили письма в Генпрокуратуру, 
МВД и ЦБ с просьбой разобраться в этой 
ситуации. Эксперты считают, что нужно 
менять нормативы о родительском кон-
троле за счетами несовершеннолетних.

�� РАЗВИТИЕ КЛАССИКИ

Что такое классическое дроперство, 
россияне уже знают. Мошенники, по-
хищая средства со счёта гражданина, 
привлекают дропа, которому «пада-
ют» украденные деньги. Он отправ-
ляет их дальше по цепочке или обна-
личивает средства и отдаёт их таким 
же посредникам рангом повыше. Ино-
гда таких «переводчиков» используют 
втёмную, но, как правило, за «работу» 
они получают вознаграждение.

Пока в России не ввели уголовную от-
ветственность за дроперство — а о таких 
планах на круглом столе в «Известиях» 
рассказывал представитель МВД, — мак-
симум, что грозит за это деяние, — вне-
сение Центробанком их счетов в список 
подозрительных. Возможно, именно по-
этому, по оценкам экспертов, в дропер-

ство в нашей стране вовлечено около по-
лумиллиона человек. И большинство 
из них подростки, которые с получени-
ем паспорта могут открыть счёт незави-
симо от ментальной и моральной готов-
ности к такому шагу.

Принципиально иная и во всех 
смыслах выдающаяся история про-
изошла во Владимире. О ней «Извес-
тиям» рассказала Дарья С. (имя изме-
нено по её просьбе), чья дочь вместе ещё 
с сорока приятелями оказалась втяну-
той в схему, которая фактически стала 
кражей у Сбербанка 30 млн рублей — та-
кая сумма указана в материалах заве-
дённого уголовного дела.

�� ДОРОГОЙ УРОК

Подростки не подозревали, каким об-
разом для них закончится просьба пе-
ревести несколькими траншами значи-
тельную сумму со своей молодёжной 
карты Сбера. Поступить она должна 
была из Казахстана.

С таким предложением в ноябре 
2020 года к Насте (имя дочери тоже из-
менено) и другим подросткам, которым 
на тот момент было по 16–17 лет, обра-
тились их знакомые. Обработкой несо-
вершеннолетних занимались четверо 
так называемых кураторов, которых ре-
бята хорошо знали.

Объясняли незамысловато — нуж-
но перевести крупный выигрыш в кази-
но или большое наследство, но мешают 
установленные банками лимиты. В ка-
честве компенсации за хлопоты девоч-
ке пообещали вознаграждение в тыся-
чу рублей. Другим подросткам — кому 
5 тыс., кому 15 тыс. Некоторым даже за-
платили, но только не Насте.

Дарья рассказала, что после получе-
ния средств подростки должны были 
незамедлительно произвести платежи 
в меньших суммах на карты также под-
ростков. Получатели снимали деньги 
в несколько приёмов и передавали ку-
раторам, а те уже относили пачки ку-
пюр организатору аферы, его следы те-
ряются.

�� НЕЧТО ВЫДАЮЩЕЕСЯ

Почему эта схема отличается от класси-
ческого дроперства, а также считается 
более изощрённой и чреватой послед-
ствиями для участников? Во-первых, 
с точки зрения переводимых подрост-
ками сумм. Например, Настя сделала 
пять перечислений по 150 тыс. и одно 
на 52 тыс. рублей.

Во-вторых, оказалось, что факти-
ческого поступления средств на счета 
подростков не было. Позиция Сбербан-
ка состоит в том, что пришли запро-
сы на пополнение счёта Анастасии 
из сторонней организации на сумму 
810 960,79 рубля.

Но между отображением денег 
на счёте и фактическим их поступле-
нием проходит некоторое время. Оста-
ток по счёту увеличился на эту сумму, 
однако зачисления средств не произо-
шло. Поэтому, объясняли в Сбербанке, 
перечисления, сделанные подростком 
далее, осуществлялись за счёт техниче-
ского овердрафта — в системе произо-
шёл технический сбой. То есть ребёнок 
на самом деле переводил не отправлен-
ные ему деньги, а средства, взятые у бан-
ка взаймы. А так как клиент не сообщил, 
что деньги ему пришли по ошибке, Сбер 
рассматривает это как необоснован-В пробке людям раздавали питьевую воду, а на обочинах поставили биотуалеты
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Сезон вождей
Зрители и фанаты критикуют нового «Ведьмака»

Олег Клещев

П ервые серии третьего сезона 
«Ведьмака», вышедшие 29 июня, 

получили худший зрительский рей-
тинг на Rotten Tomatoes за всю исто-
рию шоу — всего 44%. Критики тоже 
охладели — их оценка 83% (у второго 
сезона оценка 95%). Новинку ругают 
за запутанный сюжет, излишние вто-
ростепенные истории и слабые диа-
логи. «Известия» посмотрели первые 
эпизоды. Внимание, спойлеры!

�� БОЛЬШЕ ИНТРИГ,  
МЕНЬШЕ МОНСТРОВ

Создатели обещали, что третий сезон 
будет больше соответствовать ори-
гиналу. Но новые серии снова откло-
няются от книг Анджея Сапковского: 
Радовид, например, неожиданно стал 
королю Визимиру младшим братом, 
хотя в оригинале он приходился ему 
сыном. Монстров стало ещё меньше, 
чем раньше, хотя сценаристам и так 
не раз пеняли за недостаточный бес-
тиарий. И эти монстры большей ча-
стью не слишком эффектны, хотя 
один раз Геральт одолевает необыч-
ное чудище, состоящее из нескольких 
женских тел. В книгах ведьмак из Ри-
вии с ним не сталкивался. Также в но-
вом сезоне много времени уделяется 
отношениям барда Лютика и Радови-
да, в оригинале этого не было.

Долгожданное продолжение не мо-
жет похвастаться обилием эффект-
ных битв с чудовищами и экшен-сцен. 
Вместо этого на первый план выдви-
гаются политические интриги. Сре-
ди эльфов назревает раскол: одни 
хотят найти могущественную Цири, 
а другие хотят объединиться с воин-
ственным государством Нильфгаард. 
Между королём Визимиром и его под-
чинённым, шпионом Дийкстрой, ра-
стёт напряжение. Император Ниль-
фгаарда Эмгыр продолжает строить 
козни. Каждая фракция продвигает 
собственные планы, и на их развитие 
уходит немало экранного времени.

Главные герои (ведьмак Геральт, 
колдунья Йеннифер и принцесса 
Цири) вынуждены оставаться в бе-
гах — их преследует чародей-недо-
учка Риенс. План троицы — довести 
Цири до магической академии Аре-
тузы. Там её должны научить лучше 
контролировать свои колоссальные 
магические способности. Здесь же 

Йеннифер собирает Братство Чаро-
деев и предлагает Северным королев-
ствам объединиться против общего 
врага — завоевателей из Нильфгаар-
да. Но тон повествования скорее шут-
ливый: герои то и дело подкалывают 
друг друга, отвлекаются на сторонние 
беседы, а иногда просто дурачатся.

�� ГЕНРИ КАВИЛЛ — ВСЁ

После третьего сезона фанатам се-
риала придётся попрощаться с Ген-
ри Кавиллом: он больше не будет 
играть Геральта. Актёр объяснил 
свой уход творческими разногласи-
ями из-за сильного расхождения сю-
жета проекта с оригинальными кни-
гами Сапковского. В дальнейшем роль 
ведьмака из Ривии будет исполнять 
Лиам Хемсворт, игравший в популяр-
ной серии фильмов «Голодные игры».

Прощание Кавилла с ролью Гераль-
та не обошлось без выпадов в сторону 
шоураннеров: на презентации Netflix 

Tudum актёр отблагодарил коллег, 
но предупредил их, что в любой мо-
мент характеры любимых персона-
жей могут упростить или сильно из-
менить, несмотря на колоссальный 
труд актёров. До своего ухода ак-
тёр неоднократно признавался, что 
он большой поклонник романов, 

а также компьютерных игр по все-
ленной «Ведьмака» и ему не всегда 
было просто договориться с продю-
серами по поводу сюжета и характе-
ров героев.

Серьёзные отклонения от пер-
воисточника не помешали «Ведь-
маку» стать одним из самых успеш-
ных и просматриваемых проектов 
Netflix: согласно отчёту компании 
за 2022 год, первый сезон за 28 дней 
собрал 541 млн часов — столько вре-
мени пользователи платформы про-
вели за просмотром приключений 
Геральта. А суммарно его посмотре-
ли более 76 млн человек. Успех про-

екта был таким большим, что его вы-
ход в декабре 2019-го поднял продажи 
игры-хита «Ведьмак 3: Дикая охота» 
на 554%.

Фанаты ждали третий сезон почти 
два года — премьера второго состоя-
лась в декабре 2021-го. В конце про-
шлого года вышел приквел «Ведьмак: 
Происхождение», но он провалился 
как у критиков, так и у зрителей (рей-
тинг на Rotten Tomatoes — 30% и 13% 
соответственно). Новинка должна 
была исправить репутацию франши-
зы, которую уже продлили на четвёр-
тый и пятый сезоны.

�� ФАНАТЫ НЕ В ВОСТОРГЕ

Релиз третьего сезона состоялся 
летом, хотя предыдущие выходи-
ли к концу декабря, что совпадало 
с началом рождественских каникул 
в западных странах. Летние отзывы 
не слишком доброжелательные.

Большинство рядовых зрителей 
сходится на том, что фэнтезийное эк-
шен-шоу ещё сильнее отклонилось 
от книг, а фокус сместился на второ-
степенных персонажей. Многих ра-
зочаровала новость об уходе Ген-
ри Кавилла. Ещё один недостаток, 
по мнению зрителей,  — заметное 
ухудшение компьютерной графи-
ки. Из-за этого колдовство и спецэф-
фекты выглядят дёшево и неправдо-
подобно. В числе других претензий: 
чрезмерное количество бессмыс-
ленных диалогов, сюжетных линий, 
слишком быстрый темп повествова-
ния и даже невразумительный мон-
таж.

Критики ведущих западных изда-
ний по большей части остались до-
вольны новым сезоном, но не без на-
реканий. Эд Пауэр из Daily Telegraph 
(UK) пишет, что у авторов «Ведьмака» 
вновь не получилось рассказать связ-
ную историю, в которой даже у вто-
ростепенных сюжетных линий есть 
свои внутренние сюжеты, но новин-
ку он всё равно оценил положительно. 
Другие рецензенты отметили, что се-
риалу будет не хватать Геральта в ис-
полнении Генри Кавилла, который 
«вытягивал» шоу, но его уход не дол-
жен знаменовать конец проекта.

Релиз последних трёх серий запла-
нирован на 27 июля, и с их выходом 
мнение критиков и зрителей может 
измениться. Положительно или не-
гативно — станет ясно в конце месяца.

Второе «Дыхание»
Драма о пандемии коронавируса вновь возглавила кинопрокат

Валерия Чуб

По результатам кассовых сборов ли-
дером минувшего уикенда вновь 

стала драма о пандемии коронавиру-
са «Дыхание». Она заработала 21,3 млн 
рублей. На второй строчке, как и в про-
шлые выходные, уверенно держится 
«Вызов», заработавший 20 млн. Луч-
шей новинкой стал семейный фильм 
«Назад к динозаврам», занявший тре-
тью строчку рейтинга и заработав-
ший 18,6 млн. Нашлось место в топ-5 
и мульт фильму, и новой работе Гая 
Ричи. «Известия» подводят итоги вы-
ходных в российских кинотеатрах.

�� ТАКОЕ ВРЕМЯ

Фильм Романа Каримова «Дыхание» 
о пандемии коронавируса вновь воз-
главил кинопрокат. И это несмотря 
на то, что заработал он значитель-
но меньше, чем в прошлый уикенд, — 
21,3  млн рублей вместо 30,2  млн. 
С 29 июня по 2 июля ленту показали 
9 тыс. раз. В среднем один сеанс со-
бирал всего восемь зрителей и при-
носил 2337 рублей.

Посещаемость залов, по данным 
ЕАИС, в минувший уикенд сократи-
лась с 0,8 млн до 0,7 млн. Это один 
из самых низких результатов с нача-
ла года. Как объяснила «Известиям» 
президент сети «КАРО» Ольга Зиняко-
ва, летний сезон традиционно не са-
мый хлебный. Повлияли на цифры 
и другие факторы.

— Сказались и критическая нехват-
ка рекламы, и сезон отпусков, и отсут-
ствие большого драйвера, который 
мог бы привлечь внимание зрителей 
к кинотеатральному репертуару, — 
сказала она.

�� «ВЫЗОВ» ПРИНЯТ

«Вызов» Клима Шипенко в прокате 
уже больше двух месяцев, но пока 
уверенно держится в лидерах и зани-
мает вторую строчку. Сборы за вы-
ходные составили 20 млн рублей. Это 
всего на 2,5 млн меньше, чем неделей 
ранее. В кинотеатрах ленту показали 
почти 5 тыс. раз. А один сеанс в сред-
нем приносил 4237 рублей и собирал 
13 зрителей.

Общие сборы картины стремят-
ся к отметке в 2 млрд. К настоящему 
моменту «Вызов» заработал 1,8 млрд 
рублей.

— Фильм не сбавляет темпы и будет 
работать ещё долго. При отсутствии 
явных конкурентов шансы на 2 млрд 
вполне реалистичны, — считает Оль-
га Зинякова.

С третьей строчки рейтинга стар-
товала новинка — канадское фэнтези 
«Назад к динозаврам». Картина рас-
сказывает о подростках, которые по-
падают в прошлое — во времена, когда 
миром правили динозавры. За уикенд 
фильм собрал 18,6 млн рублей и стал 
лидером по количеству зрителей. Его 
посмотрели 76 тыс. человек. В сред-
нем — десять на один сеанс.

�� ГАЙ РИЧИ В ТОПЕ

В топе по итогам выходных и «Перевод-
чик» Гая Ричи с Джейком Джилленхо-
лом, который в прокате с начала июня. 
Он разместился на четвёртой строчке 
бокс-офиса. Впрочем, сборы фильма 
постепенно снижаются. Если в первые 
киновыходные боевик собрал около 
70 млн рублей за уикенд, то за прошед-
ший — всего 14,3 млн. Сейчас в среднем 
один показ приносит картине 4,5 тыс. 
рублей и собирает 11 зрителей. Общие 
сборы составляют 257 млн.

Замыкает топ-5 мультфильм «Зве-
рогонщики». Премьера состоялась 
только 22 июня, но в гонке за лидер-
ство в прокате он пока проигрывает. 
За минувший уикенд картина опусти-
лась на две строчки (до этого зани-
мала третье место). Сборы за период 
с четверга по воскресенье составили 
13,4 млн рублей — это почти на 10 млн 
меньше, чем неделей ранее в ана-
логичный период. За уикенд мульт-
фильм показали 7,7 тыс. раз, его вы-
брали 59,5 тыс. зрителей (примерно 

восемь на одном сеансе). Средние сбо-
ры за показ — 1750 рублей.

Выбыла из первой пятёрки рос-
сийская комедия «Мальдивы подо-
ждут» с Полиной Максимовой в глав-
ной роли. Лента в прокате с 21 июня. 
В первый уикенд она заработа-
ла 19,3 млн рублей и разместилась 
на четвёртой строчке бокс-офиса. 
В этот раз опустилась на шестую, со-
брав всего 10,5 млн. Сократилось и ко-
личество показов — с 9 тыс. до 5 тыс. 
За уикенд фильм посмотрели 32 тыс. 
зрителей, в среднем — шесть человек 
на один сеанс.

Ольга Зинякова уверена, что кар-
тину ещё рано списывать со счетов.

— На втором уикенде у комедии 
увеличилась наработка и мягко про-
село число зрителей относительно 
уменьшившегося количества сеансов. 
Это индикатор интереса, фильм ещё 
поборется за своего зрителя, да и «са-
рафан» может помочь — конкурентов-
комедий в эти выходные не будет, — 
пояснила она.

Неважно стартовала новинка 
уикенда «(Не)идеальные роботы» 
со звездой «Дивергента» Шейлин 
Вудли в главной роли. Американ-
ская комедия заняла лишь десятую 
строчку по сборам за киновыход-
ные — 7,8 млн рублей. В центре сюже-
та Чарльз и Эльза, которые отправля-
ют на романтическое свидание друг 
с другом своих незаконно приобре-
тённых роботов-двойников. У каждо-
го из них своя цель, но планы рушат-
ся, когда машины влюбляются друг 
в друга и сбегают.

В кинотеатрах фильм показали 
4725 раз. Его посмотрели почти 22 тыс. 
человек. Средние сборы за сеанс — 
1653 рубля.

Не исключено, что некоторые кар-
тины к следующему уикенду могут 
покинуть первую десятку. В прокат 
выйдет несколько новинок, среди ко-
торых триллер «Гипнотик» с Беном 
Аффлеком, фильм ужасов «Заклятье. 
Незаконченная глава» и драма «Мать 
Тереза».

Большинство рядовых зрителей сходится на том, 
что фэнтезийное экшен-шоу ещё сильнее отклони-
лось от книг, а фокус сместился на второстепенных 
персонажей. Ещё один недостаток — заметное ухуд-
шение компьютерной графики

ное обогащение, поэтому и потребо-
вал у Анастасии и других вовлечённых 
в эту схему вернуть деньги.

Согласно его претензии, задолжен-
ность Анастасии на 14 апреля 2021-го 
составила 807 893, 58 рубля. Матери 
в Сбербанке пояснили, что при её об-
разовании система автоматически за-
ключает кредитный договор. Хотя бы 
проценты начислять и взимать не стали. 
Но в целом заключение с несовершен-
нолетним кредитного договора запре-
щено законом.

У Дарьи есть несколько вопросов 
к Сберу. Почему по счёту, для которо-
го не предусмотрен овердрафт, он про-
изошёл? Как можно было разрешить 
перечисления по молодёжной карте 
подростку, если раньше максимально 
за месяц по её счету проходило тысяч 
семь? И почему был оформлен кредит? 
В Сбербанке не ответили на запрос «Из-
вестий».

По словам матери, добиться откры-
тия уголовного дела удалось только че-
рез два года после обращения в област-
ную прокуратуру. Но заведено оно было 
против неизвестного лица, а потерпев-
шим признан Сбербанк.

— Многие смирились, устроились 
на работу и потихоньку выплачива-
ют долг. Не все родители обратились 
и в правоохранительные органы, — отме-
тила Дарья в разговоре с «Известиями».

�� СБОЙ НА ГОЛОВУ

Некоторые родители, проиграв суды 
первых инстанций, опустили руки, 
но Дарья продолжает бороться, пыта-
ясь опротестовать решения в пользу 
Сбербанка, направляя письма в Генпро-
куратуру и СК. Обратилась она со сво-
ей историей в фонд «За права заёмщи-
ков», который направил письма по этой 
ситуации в Генпрокуратуру, МВД и ЦБ. 

«Известия» также направили запросы 
в ведомства и регулятору.

— Ситуация с возникновением тех-
нического овердрафта по картам несо-
вершеннолетних детей вызывает нашу 
обеспокоенность. Формально — это 
задолженность, кредит. И по закону 
он не должен иметь место у лиц, не до-
стигших 18 лет в силу их ограниченной 
дееспособности. Банк объясняет его на-
личие принципами организации безна-
личных расчётов и техническим сбоем, 
из-за которого он великодушно не пыта-
ется взыскать проценты, которые в це-
лом по овердрафтам всегда очень боль-
шие, — заявила «Известиям» эксперт 
проекта «За права заёмщиков» и кура-
тор платформы «Мошеловка» Алла Хра-
пунова.

По её мнению, претензии банка 
не вполне справедливы. Она признаёт, 
что, безусловно, участие детей в дро-
перской деятельности — это наруше-
ние закона.

— Вместе с тем когда «технический» 
овердрафт, превышающий все разум-
ные пределы, происходит у группы под-
ростков, взаимосвязанных кругом об-
щения, — это должно навести на мысль 
о неслучайности происходящего. Оче-
видно, что в структуре банка был сот-
рудник или взлом системы, который 
этому овердрафту поспособствовал. 
А служба безопасности банка, обязан-
ная предотвращать подобные ситуации, 
со своей задачей не справилась, — пред-
положила Алла Храпунова.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

A — Такая электрополиция 
сможет беспрепятствен-

но передвигаться по пешеходным ча-
стям улиц, по паркам и ловить тех, 
кто своей агрессивной манерой езды 
или из-за алкогольного опьянения 
угрожает пешеходам, — считает он.

В одном из крупнейших серви-
сов кикшеринга Whoosh поддержи-
вают ввод штрафов для электроса-
мокатчиков. Это естественный шаг 
после включения СИМ и его статуса 
в ПДД, сказал «Известиям» руково-
дитель GR-компании Сергей Карлов. 
«Известия» также направили запро-
сы в сервисы «Юрент» и «Яндекс Go».

В России необходимо выстроить 
и эффективную систему идентифи-
кации нарушителей, надзора и при-
влечения к ответственности, уверен 
член комитета Госдумы по строи-
тельству и ЖКХ Александр Якубов-
ский.

— Необходимо развивать го-
родскую среду с учётом новой ре-
альности и наличия СИМ в жиз-
ни горожан — при реконструкциях 
пешеходных зон создавать вело-
дорожки,  — сказал парламента-
рий. — Следует ограничить скорость 
прокатных самокатов до 15 км/ч, од-
новременно повысив возрастной 
ценз для управления ими.

По мнению члена Ассоциации 
юристов России Шамиля Султанова, 
размер штрафов за нарушение ПДД 
должен быть сопоставим с санкция-
ми для автомобилистов. Например, 
до 5 тыс. рублей за двукратное пре-
вышение установленной скорости, 
сказал он. Фиксацию же соблюдения 
правил в крупных городах можно ав-
томатизировать с помощью систем 
видеонаблюдения, если будет решён 
вопрос с идентификацией лиц, поль-
зующихся СИМ, добавил он.

Особенно сложно будет выявлять 
нарушителей, которые используют 

личные СИМ, отметил управляющий 
директор компании «Метриум» Рус-
лан Сырцов. Поэтому имеет смысл 
присваивать индивидуальные но-
мера самокатам, считает он.

Самокатчики сегодня очень ак-
тивные участники движения и при 
этом самые опасные, сказал гене-
ральный директор компании «Этер-
на» Дмитрий Томилин.

— Среди них — подростки, моло-
дёжь, компании, которые любят 
кататься группами, — напомнил 
он. — Правила должны быть чётки-
ми и понятными, а размер штрафа 
действительно может коррелиро-
ваться со штрафами для автомо-
билистов.

Но до конца этого сезона менять 
регулирование нецелесообразно: 
нужно посмотреть, как работают 
правила, считает член Обществен-
ной палаты РФ Александр Холодов. 
В палате изначально предлагали бо-
лее жёсткий вариант регулирования, 
заявил эксперт.

— Мы предложили доработать 
категорию водительских «М», по-
зволяющую управлять мопедами, 
и использовать её для электроса-
мокатов. Например, чтобы можно 
было сдать теоретическую часть 
экзамена и получить её. Это уже до-
бавит ответственности: если чело-
век попадётся в пьяном виде, его ли-
шат прав всех категорий. И штраф 
будет не 1,5 тыс., а 30 тыс. и лишение 
прав, — рассказал он.

По мнению юриста, основате-
ля и руководителя консалтинго-
вой группы vvCube Вадима Ткачен-
ко, помимо увеличения штрафов 
и внесения их в КоАП нужно ввести 
разрешение на пользование такими 
транспортными средствами и обе-
спечить возможность загружать эти 
документы в приложение по аренде 
электросамокатов.
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«Думаю, в России ещё будет 
чемпионат мира»
Полузащитник сборной Камеруна Гаэль Ондуа — 
о своём будущем, уровне РПЛ и ЧМ-2018

Микеле Антонов, Константин Белов 

Ф утболист Гаэль Ондуа долгое время 
живёт в России. Он был единствен-

ным игроком с паспортом РФ, который 
принимал участие в ЧМ-2022. На матчи 
в Катаре полузащитник нанёс на бутсы 
флаг не только Камеруна, но и России. 
Этот перформанс не понравился руко-
водству «Ганновера». После возвраще-
ния с ЧМ он перестал выходить на поле 
(Гаэль считает, что всё дело в русском 
паспорте). Как следствие контракт Он-
дуа с немецким клубом не был прод-
лён, и с 30 июня футболист находится 
в статусе свободного агента. В интер-
вью «Известиям» и «Спорт-Экспрессу» 
Ондуа рассказал, что может продол-
жить карьеру в клубе РПЛ.

Многие сватают вас в РПЛ. Вы уже месяц 
в России и как будто бы намекаете, что 
хотите остаться здесь.

Скоро узнаете, на днях всё будет 
официально.

Вы попрощались с «Ганновером»? У вас 
же была неприятная история с клубом...

Пока не попрощался, потому что 
я ещё отдыхаю. Когда вопрос с новым 
клубом будет решён, попрощаюсь.

Как бы вы описали своё пребывание 
в «Ганновере»?

Именно в этом клубе я начал ста-
бильно играть за сборную Камеру-
на. Всегда нужно быть благодарным 
клубу за то, что он тебе дал. И я благо-
дарен.

Насколько реально сборной России сыг-
рать против Камеруна?

Для меня это была бы мечта. Ког-
да я услышал о том, что наши сборные 
могут сыграть между собой, у меня 
пошли мурашки! Матч Россия — Ка-
мерун после ситуации на ЧМ-2022 
был бы потрясающим вариантом. 

Вы слышали, что правитель-
ство Камеруна запретило 
играть против России?

Нет, не слышал.

До вас эту информа-
цию не доводили?

Н е т.  П р о с т о 
я знаю, что все фут-
болисты сборной 
были бы рады! 
Из-за меня все 
хотели побы-
вать в России, 
сыграть против 
сборной здесь, в Мо-
скве. Это было бы вели-
колепно для всех! В це-
лом между  Камеруном 
и Россией хорошие отно-
шения.  

Вы были на финале Кубка 
России. За кем больше всего 
следите?

За красивым футболом, 
также слежу, даже в Герма-
нии, за всеми мат-
чами РПЛ. Было 
приятно на-
ходиться там, 
где люди, не-

смотря ни на что, пришли поболеть 
за любимые команды.

Общаетесь с кем-то из российских фут-
больных звёзд?

Да, конечно. Но сейчас не буду расска-
зывать, с кем. У меня много друзей, с ко-
торыми мы росли, играя в детстве. Про-
должаем общаться, несмотря ни на что.

Пишут, что Чалов и Кузяев могут уехать 
в Европу. Как думаете, получится?

Есть много околофутбольных вещей, 
я к этому никак не отношусь. Они та-
лантливые и отличные игроки, знают, 
что делать. Я не агент, не специалист, 
а футболист.

Допускаете, что ещё когда-нибудь Рос-
сия сможет принять чемпионат мира?

Конечно. Во время ЧМ-2018 я ходил 
на матчи — это было круто! Во всех горо-
дах было много людей из разных стран. 
Это прекрасно. Некоторые мои друзья 
играли и рассказали об атмосфере. Ду-
маю, что чемпионат мира в России бу-
дет. Поживём — увидим.

Были на легендарном матче сборной 
России против Испании в «Лужниках» 
ровно пять лет назад?

Да, я был на том матче! Не могу пере-
дать эмоции, которые я тогда испыты-
вал. В первую очередь никто не верил 
в проход России. Но футбол непредска-
зуем. Сборная это показала и доказала, 
что Россия — футбольная страна.

Что для вас тогда было знаковым собы-
тием: нога Акинфеева, речь Дзюбы или 
что-то ещё?

Каждый футболист внёс уникаль-
ный вклад в ту победу. Не только Дзю-

ба, Акинфеев или главный тренер 
Станислав Черчесов. Все игро-

ки сборной принимали в этом 
участие. В том числе и болель-
щики сборной России пока-
зали свою поддержку! Когда 
я их слушал, у меня шли му-

рашки по коже. Они лю-
бят свою сборную. Это 
остаётся на всю жизнь, 
как Евро-2008. В дан-
ном случае это успех 
всей сборной России, 
а не какого-то одного 
человека. Я бы сказал, 
что это успех русско-
го народа. Он создал 
праздник.

Вы уже возрастной фут-
болист. Задумывались 

о том, чтобы играть до со-
рока лет и дальше, как ус-
ловный Ибрагимович?

Главное — это здоро-
вье. Если оно будет позволять 
играть, то можно продолжать. 
Со здоровьем у меня всё хорошо. 

Надеюсь, что так будет и дальше.

Алексей Фомин 

М еньше трёх недель осталось до стар-
та нового розыгрыша чемпиона-

та России по футболу. Все наши клубы 
к нему вовсю готовятся — около неде-
ли они проводят тренировочные сборы. 
Большинство базируется внутри страны 
и уже начало играть контрольные мат-
чи. Действующий чемпион страны петер-
бургский «Зенит» участвует в домашнем 
международном турнире, где выступает 
против трёх крепких европейских команд. 
Остальные проводят матчи между собой 
и с клубами первой лиги.

Уже второе лето подряд наши клубы 
проводят предсезонные сборы на тер-
ритории своей страны. Раньше они вы-
езжали в Австрию, Германию, Нидер-
ланды, Бельгию, где была не такая жара 
и имелся более широкий выбор спар-
ринг-партнёров для контрольных мат-
чей. Теперь лето большинство команд 
проводит в России, чаще всего в своих 
городах и на своих базах.

Лишь «Оренбург» решил ехать в Тур-
цию. Так же было и год назад. Орен-
буржцы проводят подготовку на базе 
футбольного клуба «Фенербахче». На за-
рубежных сборах настаивал предыду-
щий главный тренер команды Марцел 
Личка. Он исходил из того, что во вре-
мя подготовки необходимы смена ат-
мосферы и товарищеские матчи с ино-
странными командами.

План нынешней предсезонной подго-
товки также формировался при Личке, 
поэтому для «Оренбурга» ничего не из-
менилось и при его сменщике Иржи Яро-
шике. Сам Личка в июне возглавил мос-
ковское «Динамо» и готовит его к сезону 
на клубной базе в Новогорске.

4  июля там состоится контроль-
ный матч со «СКА-Хабаровском», кото-
рый станет для бело-голубых первым 
после отпуска. А в ближайшие выход-
ные динамовцы две игры подряд про-
ведут с московским ЦСКА в рамках так 
называемого Братского кубка. Первая 
встреча 8 июля состоится на домашнем 
стадионе армейцев «ВЭБ Арена». Сутки 
спустя команды сыграют в родных сте-
нах динамовцев — «ВТБ Арене».

— Не вижу разницы в условиях при 
подготовке дома и за границей, но есть 

вопрос психологии, — объяснил Личка. — 
Дома футболисты и так живут и трени-
руются каждый день, и неплохо иногда 
менять атмосферу, выезжать на сборы. 
Но ещё больше мне не хватает между-
народных матчей. Вот сейчас мы дваж-
ды будем играть с ЦСКА, с которым и так 
встречаемся по ходу сезона. Но я дово-
лен условиями для работы в Новогорске. 
И хорошо, что у нас есть такой серьёз-
ный соперник при подготовке, как ЦСКА. 
Всегда стремился, чтобы мои команды 
на сборах играли с сильными команда-
ми. Ты можешь понять, на каком уров-
не находишься, что надо менять. Плюс 
на трибуны придёт много болельщиков, 
что придаст игрокам эмоций.

Не только «Динамо» тренируется 
в Москве. Тот же ЦСКА также проводит 
сборы в столице. 4 июля подопечные 
Владимира Федотова примут на сво-
ём стадионе нижнекамский «Нефтехи-
мик» — первый контрольный матч в эту 
предсезонку. А дальше им предстоят упо-
мянутые матчи с динамовцами. Затем 
красно-синие наряду с «Зенитом» первы-
ми начнут сезон — 15 июля в Казани эти 
команды сыграют за Суперкубок России.

Московский «Спартак» тренирует-
ся у себя на базе в Тарасовке. 5 июля 
в «Лужниках» пройдёт матч против вы-
летевшего в первую лигу столичного 
«Торпедо». А 8 июля на своей базе крас-
но-белые встретятся с главной сенса-
цией прошлого Кубка России — тольят-
тинским «Акроном».

Если некоторые клубы в первые не-
дели или первые сборы только трени-
руются и лишь потом играют матчи, 
то другие с самого начала чередуют 
тренировки с контрольными встречами. 
Так, московский «Локомотив» на своей 
базе в Баковке уже сыграл с омским «Ир-
тышом» (1:1) и астраханским «Волгарём» 
(4:2). 6 июля на домашней «РЖД Арене» 
им играть с вышедшей в РПЛ калинин-
градской «Балтикой».

Контрольные матчи из клубов РПЛ 
уже провели «Балтика», «Ростов», «Сочи», 
самарские «Крылья Советов», екатерин-
бургский «Урал» и грозненский «Ахмат».

— На таких сборах всегда индивиду-
ально решается, как готовиться той или 
иной команде, — сказал «Известиям» за-
служенный тренер СССР Анатолий Бы-
шовец. — Всё зависит от личного подхо-

да тренера, его программы подготовки. 
Одним нужно сразу закладывать физи-
ческий фундамент, поэтому матчи они 
проводят только с середины подготови-
тельного периода. Другие начинают сра-
зу наигрывать связки, схемы игры, поэ-
тому через матчи постепенно подводят 
своих подопечных к оптимальной форме.

Особняком в ходе нынешней летней 
предсезонки стоит «Зенит». На его до-
машней арене проводится турнир под 
названием «Кубок PARI Премьер», на ко-
торый удалось зазвать ряд крепких ино-
странных команд. В минувшие выход-
ные соревнование открылось встречей 
питерцев с бакинским «Нефтчи». Клуб 
из Азербайджана вёл 1:0, но в итоге по-
бедил «Зенит» (3:1).

4 июля подопечные Сергея Семака 
встретятся с белградской «Црвеной 
Звездой». А 8 июля завершат своё высту-
пление на турнире игрой против стам-
бульского «Фенербахче». И уже через 
неделю начнут сезон матчем за Супер-
кубок России против ЦСКА.

— Все наши соперники по турниру 
играют в еврокубках, — отметил в раз-
говоре с «Известиями» защитник «Зе-
нита» Арсен Адамов. — Уровень — при-
мерно групповой этап Лиги Европы как 
минимум. Это очень большой плюс для 
нас, что такие команды с нами играют. 
«Зениту» скоро предстоит матч за Су-
перкубок России с ЦСКА. Перед такой 
игрой важно провести хорошие спар-
ринги — такие, как с «Нефтчи». Мы у них 
выиграли, но нам было очень непросто.

Не всем командам удаётся проводить 
сборы только в своих городах и на сво-
ей базе. Во многом это связано с необ-
ходимостью искать спарринг-партнёров 
в других регионах. «Балтика» первый 
свой сбор проводит в Москве. И завер-
шит его 6 июля матчем с «Локомотивом», 
после чего будет готовиться уже в Ка-
лининграде. 

Узнай наших
Какие российские хоккеисты подписывают контракты в НХЛ

Михаил Зислис,  
Артур Хайруллин 

О ткрытие рынка свободных агентов 
в НХЛ подарило сразу несколько 

громких сделок с участием российских 
игроков. Защитник Дмитрий Орлов 
подписал рекордный для себя по зар-
плате контракт с «Каролиной», врата-
ри Илья Сорокин и Семён Варламов 
продлили соглашения с «Айлендерс» 
и ближайшие четыре года должны 
провести в одной команде, защитник 
Дмитрий Куликов вернулся во «Флори-
ду», а Клим Костин подписал контракт 
на два года с «Детройтом».

�� РУССКАЯ «КАРОЛИНА»

Орлов провёл блестящий сезон 
в «Вашингтоне» и «Бостоне», а те-
перь на два года едет в клуб, где с не-
давних пор очень полюбили русских 
игроков,  — «Каролину». Зарплата 
у 31-летнего защитника внушитель-
ная — $7,75 млн за сезон. Больше денег 

1 июля из неограниченно свободных 
агентов никто не получил. Неожи-
данностью выглядит только срок. 
Изначально можно было предполо-
жить, что агент игрока Марк Гандлер 
будет требовать длитель-
ное соглашение.

В остальном для Дми-
трия всё сложилось иде-
ально. Он перешёл в команду, 
которая планомерно подбира-
ется к Кубку Стэнли и ещё явно 
не прошла свой пик. Пока непо-
нятно, означает ли подписание 
Орлова, что «Ураганы» точно рас-
станутся с крепким защитником 
Бреттом Пеши, у которого через год 
истекает действующий контракт. 
Эти игроки выходят на разных пози-
циях, россиянин — слева, америка-
нец — справа.

Прямо сейчас оборона «Кароли-
ны» смотрится сильнее всех на Вос-
токе: Слэвин — Бернс, Орлов — Пеши, 
Шей — Чэтфилд. Да и вообще на Запа-
де в один ряд можно поставить толь-

ко «Вегас» и с оговорками «Колорадо». 
Популярный североамериканский ин-
сайдер Пьер Лебрюн ут-
верждает, что «Урага-
ны» ещё не расстались 
с и деей пол у чить 
Эрика Карлссона. Со-
вершенно непо-
нятно, зачем 
это надо 

«Харрикейнз». Отрицательного приме-
ра «Сан-Хосе», где два медведя в лице 
Бернса и Карлссона толкались в одной 
берлоге и мешали друг другу на чужой 
синей линии, разве мало?

�� ДОРОГОЙ СОРОКИН

Вратари Илья Сорокин и Семён Вар-
ламов продлили свои контрак-
ты с «Айлен дерс» соответственно 
на восемь лет ($66 млн) и четыре года 

($11 млн). При этом контракт Сороки-
на вошёл в топ-10 самых крупных 

соглашений для российских 
хоккеистов в истории НХЛ. По-

мимо Ильи в десятке есть ещё 
два вратаря — Андрей Васи-
левский и Сергей Бобров-

ский. Контракт Сороки-
на вступает в силу 

с сезона-2024/25, 

когда потолок зарплат в НХЛ вырас-
тет на 4 млн, и сейчас сделка выглядит 
как отличная для всех сторон.

Защитник Дмитрий Куликов вер-
нулся во «Флориду», где когда-то на-
чинал карьеру в НХЛ, заключив од-
нолетний контракт на один миллион. 
Нападающие Владислав Наместни-
ков («Виннипег») и Григорий Денисен-
ко («Флорида») продлили соглашения 
со своими клубами на два года.

Клим Костин, как и ожидалось, 
договорился с «Детройтом» — 2 года 
и 4 млн. Он заслужил этот контракт 
своей яркой игрой за «Эдмонтон» 
в минувшем сезоне, но теперь ему 
снова приётся начинать с нуля и ста-
новиться своим уже в «Детройте». 
Генеральный менеджер клуба Стив 
Айзерман хорошо относится к рос-
сийским игрокам, поэтому всё в ру-
ках Костина.

Другому форварду, который пы-
тается отвоевать себе место в НХЛ, 
придётся сложнее. Михаил Мальцев 
подписал годичный контракт с «Лос-
Анджелесом». Вопреки первоначаль-
ной информации соглашение оказа-
лось двусторонним ($775 тыс. в НХЛ 
/ $525 тыс. в АХЛ). «Спартак» был на-

стойчив, но не слишком щедр, поэто-
му возвращение форварда в Россию 
откладывается как минимум на год. 
Отвоевать себе стабильное место 
в основном составе «Королей» при 
наличии линейки центров Копитар–
Дюбуа–Дано–Лизотт выглядит слож-
ной задачей.

�� ГДЕ ОКАЖЕТСЯ ТАРАСЕНКО

Пожалуй, главная интрига теперь — 
где продолжит карьеру нападающий 
Владимир Тарасенко, контракт ко-
торого с «Рейнджерс» истёк. В соцсе-
тях появилась информация, что Тара-
сенко подписал трёхлетний контракт 
с «Айлендерс», но источник оказался 
фейковым — Владимир по-прежнему 
находится без контракта.

Сообщается о переговорах Тара-
сенко с «Оттавой», у которой есть 
больше $10 млн под потолком зарплат. 
Вот только согласится ли российский 
нападающий на переход в клуб, ко-
торый и в плей-офф-то редко попа-
дает? Да, у Владимира в активе есть 
выигранный в 2019 году Кубок Стэн-
ли, но вряд ли он собирается на этом 
останавливаться.

Контракт  
Ильи Сорокина  

вошёл в десятку  
самых крупных  

соглашений для российских 
хоккеистов в истории НХЛ
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